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 Дорогие друзья!

 С огромной радостью представляем 
вам очередной выпуск ежегодного журнала 
«Rugby» — издания, которое объединяет 
всех нас, преданных любителей и 
профессионалов этой захватывающей игры.

 2024 год стал важной вехой для 
российского регби. Наши спортсмены 
боролись за победы на полях, тренеры — 
за развитие новых талантов, а болельщики 
— за каждую минуту радости от красивых 
матчей. Вместе мы пишем историю, 
которая вдохновляет, учит преодолевать и 
показывает, что командный дух способен на 
многое.

 В этом номере мы собрали самые 
яркие моменты года, эксклюзивные 
интервью, результаты сезона и рассказы о 
людях, которые своим трудом укрепляют 
позиции регби в России и за её пределами. 
Особое внимание мы уделили новому 
формату Высшей лиги, достижениям 
великих игроков и новым горизонтам игры.

 Журнал «Регби» — это не только 
хроника событий, но и платформа для 
диалога. Ваши идеи, мысли и инициативы 
помогают нам становиться лучше. Вместе 
мы строим будущее российского регби, шаг 
за шагом приближая тот день, когда наши 
команды станут примером для всего мира.

 Спасибо, что вы с нами! Пусть 
каждый новый матч вдохновляет, каждая 
тренировка укрепляет, а каждая победа 
объединяет.

С уважением,
Редакция журнала «Rugby»



2

СОДЕРЖАНИЕ:

4
Новости Федерации

8
«Последние пять минут матча – 

время, когда рождается 

победный дух «Енисея-СТМ» 

20
Игорь АРТЕМЬЕВ: «Наш большой 

корабль идёт верным курсом»

0
Зал Славы

42
PARI Высшая лига – это 

прорывной проект 2024 года

48
Бизнес-лига Матч ТВ: Итоги 

второго сезона

52
Девушки-воительницы: Смелость 

и  грация

8
Экомяч для регби:

как переработанный пластик 

стал неотъемлемой частью игры



3

72
Юрий Баранов: Путь 

от запасного «Енисея-СТМ» 

до самой титулованной звезды 

российского регби

80
Регби с круглым мячом

86
Антуан Дюпон: Рождённый 

играть и побеждать

94
«Стрела-АкБарс» – новый гранд 

российского регби

100
Кирилл Готовцев: «Прошлый 

сезон был очень удачный. 

Повторить что-то подобное 

будет тяжело»

112
Сергей Марков: 

«Конкурентоспособность 

наших турниров – первый шаг 

к тому, чтобы наши сборные 

могли безболезненно вернуться 

в международную повестку»

116
Глеб Бабкин: 

«Наш план остаётся прежним – 

не сбавлять обороты»

129
Спортивные итоги года. 

Результаты



4

Методический центр развития детско-юношеского регби Федерации регби России 
вошел в число победителей грантового конкурса программы социальных 
инвестиций «Формула хороших дел» компании СИБУР.

Руди ван Ройен, Лейтон Экстин и Франсуа Эстерхейзен приехали в Россию в 2019 
году и спустя пять лет жизни в стране больше не считаются легионерами. 

Старт проекта «СИБУР – Регбийная школьная лига»

Три южноафриканца
получили спортивное гражданство России

Цель проекта – вовлечь детей начальной 
школы в занятия спортом с помощью 
тренировок и соревнований по тэг-регби. 
Проект был реализован в шести городах 
присутствия СИБУРа: Кстове, Нижнем 
Новгороде, Дзержинске, Тобольске, Томске и 
Благовещенске (Республика Башкортостан).

Новости Федерации
главные события года

В этих городах прошла серия мастер-классов 
по тэг-регби для школьников, а также семинары 
для учителей физической культуры. В городах 
реализации проекта состоялись турниры, а 
победители сыграли в финале Всероссийских 
соревнований по тэг-регби «Регбийная 
школьная лига».

Первой командой Лейтона Экстина 
в  России стала «ВВА-Подмосковье», 
за  которую он  выступал 4,5 сезона. С  2024 
года южноафриканец играет за  московское 
«Динамо».

Ван Ройен все это время провел в Пензе и 
вместе с «Локомотивом» выигрывал золото в 
PARI Чемпионате России и Чемпионате России 
по регби-7. 

Франсуа Эстерхейзен выступал за ЦСКА и 
«Динамо», а с лета 2022 года защищает цвета 
«Енисея-СТМ», где уже два года подряд 
ставит рекорды PARI Чемпионата России по 
количеству попыток.
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«Стрела-Ак Барс» впервые стала 
обладателем Суперкубка 

Андрей Остриков завершил карьеру игрока

Основное время матча закончилось вничью 
19:19. Победителя встречи определяли в серии 
послематчевых ударов. «Стрела-Ак Барс» 
оказалась точнее соперника и победила со 
счётом 3:1.

Это был пятый розыгрыш трофея в истории. 
Ранее матчи за Суперкубок проходили с 2014 
по 2017 год и все четыре раз победителями 
выходили красноярские клубы: трижды 
главный приз выигрывал «Енисей-СТМ», еще 
раз – «Красный Яр».

«Ну что, ребята, вот наконец-то пришло 
время, и я с чистой совестью завязываю с тем, 
что любил делать всю свою сознательную 
жизнь. Было действительно очень круто! Я бы 
повторил этот путь снова и снова. За почти 
20 лет моей профессиональной карьеры я 
встретил множество интересных людей из 
самых разных уголков планеты. Мы выросли 
в разных местах, но нас объединяло одно 
дело. Мне посчастливилось играть со своими 
друзьями, с кем я был знаком еще с юниорских 
времен. Было весело!», – написал Андрей 
Остриков в своих соцсетях.

Последние три сезона Остриков провёл в 
составе клуба из второго дивизиона Франции 
«Стад Монтуа», вместе с которым был близок 
к выходу в ТОП-14. Всего в разных клубах 
российский легионер сыграл немногим менее 
трехсот матчей.  40 раз выходил на поле в 
регбийке сборной России, отметившись пятью 
попытками. Защищал цвета флага на двух 
Кубках мира 2011 и 2019.

В игре за трофей, которая прошла 29 апреля 2024 на стадионе «Мордовия-Арена», казанцы 
обыграли пензенский «Локомотив».

Бывший нападающий сборной России по регби Андрей Остриков в возрасте 37 лет официально 
объявил о завершении профессиональной карьеры игрока.
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Сборная России впервые обыграла «Русских Барбарианс» 
и завоевала Кубок Князя Оболенского

Юрий Баранов, Иннокентий Зыков и Григорий Цнобиладзе 
повесили бутсы на гвоздь 

Уже к 14-й минуте команда Александра 
Первухина совершила три попытки: отличились 
новоиспечённые россияне Лейтон Экстин и 
Франсуа Эстерхейзен, а ещё одну попытку 
приземлил в зачётке соперников дебютант 
Рашид Магомедсаидов. Рамиль Гайсин забил 
все три реализации, и на перерыв сборная 
России ушла с преимуществом в 21 очко.

В начале второго тайма Гайсин забил штрафной, 
а Ислам Абдулкадиров занёс четвёртую 
попытку. Только после этого легионеры смогли 
набрать свои первые очки, но догнать сборную 
России уже было невозможно.

После окончания встречи от нашего партнёра 
букмекерской компании LEON были вручены 
призы лучшим игрокам матча. В составе 
сборной России им стал Иван Чепрага, в 
составе «Барбарианс» – Даниел Джордан.

С 2012 года в составе «Енисея-СТМ» Юрий 
Баранов в различных турнирах провел 181 матч, 
набрал 209 очков. Cтал 12-кратным чемпионом 
России, 9-кратным обладателем Кубка, 3-кратным 
обладателем Суперкубка России и 2-кратным 
обладателем «Континентального щита». 
Подробно рассказали о выдающейся карьере 
самого титулованного игрока в российском регби 
в этом номере. 

Иннокентий Зыков провел за «Енисей-СТМ» с 
2012 года 206 матчей и набрал 150 очков. Вместе с 
«тяжелой машиной» стал 10-кратным чемпионом 
России по регби, 7-кратным обладателем Кубка 
России по регби, 2-кратным обладателем 
Суперкубка России и 2-кратным обладателем 
«Континентального щита».

Григорий Цнобиладзе выступал за «Красный Яр» 
с 2012 года. Вместе с красноярской командой 
стал 2-кратным чемпионом России, 4-кратным 
обладателем Кубка России и обладателем 
Суперкубка России.

Традиционный в последние годы матч прошел 12 октября в Самаре на «Солидарность Арене» и 
закончился уверенной победой «медведей» 38:21.

Все трое оставили яркий след в истории российского регби
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Федерация регби России и Матч ТВ продлили 
сотрудничество на сезон 2025

Дмитрий Дронов и Алексей Коннов — серебряные призеры 
чемпионата Франции U21

В рамках соглашения крупнейшие турниры – 
PARI Чемпионат России и PARI Кубок России  
– продолжат транслироваться на федеральном 
канале Матч ТВ, обеспечивая зрителям доступ 
к лучшим противостояниям российского регби.

В переходном сезоне 2023-24 года Матч ТВ 
провел более сорока прямых трансляций 
матчей по регби в федеральном эфире, а 
также более ста на тематических каналах 
группы, что позволило охватить аудиторию 
свыше 60 миллионов телезрителей по всей 
стране. Совместная работа ФРР и Матч ТВ 
способствовала росту интереса к регби и 
укреплению позиций игры на российском 
телевидении.

«Мы рады продлить наше сотрудничество с 
Матч ТВ и продолжать популяризацию регби 
в России, – сказал генеральный директор – 
Председатель Правления Федерации регби 

Наши парни вышли в стартовом составе: 
Дмитрий провел на поле 72 минуты, Алексей 
отыграл 70.

Кроме того, в сентябре Дронов сыграл в 
чемпионате Франции по регби-7. В турнире 
приняли участие 16 команд — клубы  
Топ-14, «Французские Барбарианс» и сборная  
Монако.

В конце сезона яркую игру Балакарева отметили 
престижной наградой «Оскар надежды», 
которую присуждает ведущая регбийная  
газета Франции «Миди Олимпик».

В решающем матче «Кастр», за который выступают российские регбисты, уступил «Тулузе» 
со счетом 17:26. 

17 октября в Уфе на форуме «Россия – 
спортивная держава» Федерация регби 
России и телеканал Матч ТВ объявили 
о пролонгации сотрудничества на 
сезон 2025 года. 

России Павел Федоров. – Партнёрство с ведущим спортивным 
каналом страны позволяет нам донести наш вид спорта до 
миллионов зрителей, и мы с оптимизмом смотрим в будущее. 
Новый сезон обещает быть ещё более насыщенным и 
зрелищным, ведь болельщиков ждут много интересных матчей 
и событий», – подытожил Павел Алексеевич.
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«Последние пять 
минут матча – время,  

когда рождается 
победный дух 
«Енисея-СТМ» 

ольшое интервью капитана «Енисея-СТМ» Дмитрия 
Герасимова после завоевания «золотого дубля» в сезоне 
2023-2024. В роли лидера 12-й «тяжелой машины» привёл 
команду к триумфам в PARI Чемпионате России и кубке 
страны. 

Переосмысление финала-2023,  
болельщики «Енисея-СТМ»,  
начало нового пути за титулом

 – 16 июля 2023 Рамиль Гайсин не 
забивает штрафной за пределами основного 
времени финала с Пензой, а в овертайме 
Сергей Янюшкин забивает на один больше – и 
чемпионская серия «Енисея-СТМ» из шести 
побед подряд закончена. Что было потом? Как 
ты и команда переосмысливали эту сенсацию?
  

– Первое, что было тогда у всех – максимальное 

опустошение. Нужно было собраться всей 

командой, проговорить каждый момент игры, 

понять, что мы сами упустили финал, который 

должны были забирать. А дальше нужно было 

смотреть в будущее, готовиться к большой и 

тяжелой работе в переходном сезоне, делать 

все, чтобы вернуть чемпионский титул. Одним 

словом, нужно было продолжать жить, ведь 

регби – это наша жизнь .

Б
ИГОРЬ ЖУКОВ

 – Как случившееся сказалось на 
Рамиле?

– Он лидер, наш основной бьющий, на нем 

всегда большая ответственность в такие 

моменты. Но тот матч проиграли мы все. К 

Рамилю ни у кого не было никаких вопросов, 

и быть не могло. Ну и еще нужно было видеть, 

сколько он тренировался после этого, сколько 

сделал ударов. Уверен, что это помогло 

ему забить реализацию в финале-2024, 

практически в аналогичной ситуации.

    

 – Ты говоришь про общение с 
командой, но ведь было и общение с 
тренерским штабом…
  

– Конечно, мы провели очень много времени 

за анализом финала и сезона в целом, 

разобрали его по косточкам. Это в некоторой 

степени скорректировало план подготовки, 

ну а задачи были ясны всем – победы в 

чемпионате и Кубке России.
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Возвращение Кубка России, 
одиннадцатая победа в дерби 
подряд, прогресс конкурентов
 

 – Первое возвращение «Енисея-СТМ» 
состоялось в Кубке России. Но его финал, 
кажется, был проще финала чемпионата. «Яр» 
подошел к матчу в Москве в неплохой форме, 
но словно бы оказался в ловушке: выглядел 
слабее и менее креативнее в атаке, ничего 
не придумав против практически идеальной 
обороны «Енисея-СТМ», а также с ошибками 
в своей защите и невозможностью сдержать 
вариативную атаку соперника. В итоге у левого 
оберега по сути не было шансов. Твое мнение?  

– Матчи «Енисея-СТМ» и «Красного Яра» – 

всегда очень серьезная история, всегда игра 

на максимуме возможностей. Тем более, если 

это юбилейное 150-е дерби. Так или иначе 

матч получился непростым, других в дерби 

не бывает. Можно сказать, что многое решила 

красная карточка Сутидзе, но и у нас было три 

желтых, так что большую часть 

  – Поражение от «Локомотива» было, 
вне всяких сомнений, обескураживающим 
и обидным, но, согласись, в любом случае 
такие матчи продают регби как продукт.
  
– Согласен, в этом триллере было все: 

закрученный сюжет, невероятная развязка. 

Для зрителей такие матчи всегда интересны. 

Нужно отдать должное Пензе, вернуться в 

игру с 0:17, тем более, в финале на выезде – 

серьезное достижение. Но, думаю, мы сами 

упустили этот матч, дали сопернику поднять 

голову, поверить в себя. Я опытный игрок, 

понимаю, что для развития нашего вида 

спорта в России и нашей команды в целом 

иногда и поражения полезны. Все время 

побеждать невозможно, видимо, нам нужен 

было такой финал, как в 2023. Видимо, в тот 

момент наши соперники догнали нас по 

уровню.

 

 – Сразу после матча ты спокойно 
залетел в коммуникацию с болельщиками 
и развлекал их стрельбой футболками из 
пушки «Т-Shot». Немногие так смогли бы.
  

– Все просто: нашим болельщикам нужно 

отдать должное, мы с ними – одна большая 

семья, они двигают команду вперед. 

Случаются разные ситуации, но в любом 

случае «шоу должно продолжаться». В тот 

момент я видел, что люди не уходили с 

трибун, даже после нашего поражения, даже 

расстроенные, видел, что некоторые плакали. 

Нужно было поддержать их, я выбрал такой 

способ.

  

 – Можешь назвать точку, момент, 
историю, с которой начался новый 
чемпионский путь?
  

– Тот же самый день, когда мы проиграли  

финал «Локомотиву». Сразу поле матча во 

флэш-интервью я сказал, что наша новая 

дорога начинается прямо здесь и сейчас, 

начинается с того, чтобы понять, что случилось. 

Уже через пару дней мы встретились с 

командой, с тренерским штабом и поняли, 

что у нас впереди много работы, которую мы 

обязательно должны качественно сделать 

для возвращения чемпионства. Для этого 

максимально вложиться в историю должны 

были вообще все в клубе. И это случилось.
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Сезон получился 
очень сложным, 

и я хотел бы 
поблагодарить 

всех соперников 
за честную и 

бескомпромиссную 
борьбу. 

времени команды играли в равных составах. Я 

соглашусь, что по большому счету у «Красного 

Яра» в этом финале мало что получилось 

и это заслуга тренерского штаба «Енисея-

СТМ», выбравшего на игру правильную 

стратегию в целом и тактику в обороне. Мы 

ничего не позволили сделать сопернику в 

атаке, их единственные очки были набраны на 

штрафном.

 – Победа в финале и 150-м дерби 
продлила  серию побед «Енисея-СТМ» в дерби 
до одиннадцати. Что это для тебя значит? Или 
ты – не про цифры и серии, а про саму игру?
  
– Профессиональный спортсмен всегда 

должен стремиться выигрывать, неважно, 

сколько побед в его биографии уже есть или 

какая победная серия есть у его команды. 

Статистика же больше для болельщиков.  
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 – Интересно услышать твое мнение 
в целом о сезоне. Было очень много 
уровневых матчей, много интересного. Кто 
из соперников тебе понравился, а кто – нет?

– Сезон получился очень сложным, и я 

хотел бы поблагодарить всех соперников за 

честную и бескомпромиссную борьбу.

  

Если же говорить о конкретных клубах, 

в первую очередь, на мой взгляд, стоит 

отметить прогресс московского «Динамо». 

Они сделали молодую, борзую команду. 

«Локомотиву» по объективным причинам не 

удалось начало сезона, но к концу они нашли 

свою игру – и как следствие взяли бронзу. 

Хороший сезон провел Новокузнецк, нас они 

обыграли совершенно по делу. Отдельными 

эпизодами хорошо выглядели и наши друзья-

соперники с левого берега, а также Казань, 

которой в том числе удалось создать нам 

трудности в финале.

 – Плей-офф сезона 2023/2024 в 
модели КХЛ понравился многим. «Металлург» 
в четвертьфинальной серии с «Красным Яром» 
и «Динамо» в серии с «Локомотивом» были 

максимально близки к тому, чтобы цеплять 
матчи проходить дальше. Аналогичная история 
могла случиться в полуфинале «Енисея-СТМ» 
с «Локомотивом». «Яр» и «Стрела-Ак Барс» 
сыграли полную серию. Было в целом много 
интересных сюжетов. Но в следующем сезоне 
регби России меняет модель – в плей-офф 
выходит четыре команды, они играют дома 
и в гостях. Что ты об этом думаешь? И какая 
модель тебе нравится больше?
  

– Модель прошедшего сезона была обусловлена 

его длительностью, мы играли полтора года. 

И даже если бы одна из команд проиграла 

все свои матчи в регулярке, она вышла бы в 

плей-офф и потенциально могла претендовать 

на борьбу за чемпионство или медали. Это 

несколько странно.  Следующий чемпионат 

будет другим, и цена каждого матча в регулярной 

части возрастет – нужно будет набирать очки, 

выигрывать для того, чтобы попасть в топ-4. На 

мой взгляд, такая модель справедливее.

 

 – Говорят, плей-офф – лучшее 
время сезона. Для «Енисея-СТМ» оно, по 
большому счету, началось в полуфинале с 
«Локомотивом». После 22:20 во втором матче 
ты встретил Сергея Янюшкина вопросом «Что 
вы устроили-то?».
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– Серия с «Локомотивом» получилась очень 

хорошей. Мы уверенно забрали первый матч,  

а вот второй получился совсем другим. Это 

была чистой воды психология, Пенза понимала, 

что им нечего терять и некуда отступать, они 

были раскрепощены. Но вот что важно – это 

не победный настрой, не чемпионский что 

ли. На таком настрое можно в каком-то матче 

показать красивую и интересную игру, но вряд 

ли можно добиться больших побед.

  

И я очень рад, что мы закончили ту серию в 

двух матчах, третий нам был совсем не нужен, 

там было бы еще больше нервов, плюс нам 

была необходима лишняя неделя отдыха перед 

финалом, так как мы понимали, что «Яр» и 

«Стрела-Ак Барс» могут сыграть долгую серию.

Да, получился очень тяжелый матч, мы знали, 

что с «Локомотивом» нужно играть все 

восемьдесят минут. Да, на какой-то минуте, 

возможно, упустили нить игры, что нельзя было 

делать. Пенза всегда старается пользоваться 

всеми возможностями. Но та наша защита 

в концовке, те последние пять минут – это 

как раз то время, когда рождается победный 

командный дух, это было время «Енисея-

СТМ».

Пенза понимала, 
что им нечего терять 

и некуда отступать, 
они были 

раскрепощены. 
Но вот что важно – это 
не победный настрой, 

не чемпионский что ли.
На таком настрое 

вряд ли можно 
добиться больших 

побед. 
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Финал со «Стрелой-Ак Барс», 
чемпионский настрой, мотивация 
Вячеслава Грачёва
 

 – Финал с Казанью. Каким получился 
решающий матч сезона?
  

– Мы говорим, что как только что-то выиграл, 

надо забывать об этом на следующий же день. 

Это была очень важная и нужная победа, 

можно даже сказать, долгожданная. Опять 

был триллер, опять было очень интересно 

для зрителей на стадионе и тех, кто смотрел 

трансляцию. Для развития регби России – 

идеальный. 

 – Финал PARI Чемпионата России 
2023/2024 разбит на яркие вспышки. Никогда 
не видел такого Евгения Елгина, он просто 
орал на партнеров, заводил их, пихал Карелу 
дю Пре. Это было впечатляюще!
  

–  Он, конечно, молодец, заводил команду, 

но и другие тоже. Там все друг друга 

подбадривали, думаю, ни на секунду ни 

у кого не было даже мысли о том, что мы 

можем проиграть второй финал подряд в 

Красноярске. Да, мы уступали в счете, да, 

мы остались меньшинстве, но мы знали, что 

у нас еще обязательно будут моменты. Так и 

получилось. Мы забрали матч.

 – Настоящая катастрофа – коридоры 
«Енисея-СТМ» в первом тайме. Команда 
проиграла больше половины, что, по 
большому счету, не позволяло установить 
контроль над мячом.
  

– Этот как раз один из критериев того, почему 

получился такой плотный матч. Коридоры и 

вообще статика – сильные стороны «Енисея-

СТМ». Когда они не получаются, уровень игры 

падает. Но как оказалось, у нашей команды 

есть и другие сильные стороны, позволившие 

нивелировать эту проблему.

  

Опять же соперник очень хорошо на нас 

Мы смогли 
найти в себе силы, 
перевернуть игру, 
которая складывалась 
не в нашу пользу, 
не по нашему сценарию. 
Даже в меньшинстве. 
Очень рад, что 
мы выиграли такой 
зрелищный матч.  
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настроился. Когда над тобой ничего не висит,  

а с Казанью было именно это, ты играешь легко. 

Казань выполнила свои задачи на чемпионат 

еще в полуфинале, наконец, попав в медали. 

Я читал комментарии тренеров и игроков, там 

красной линией была эта цель: просто выйти 

и показать хорошее регби, а там, может быть, 

вдруг получится и выиграть. Но, как я уже 

говорил, это не чемпионский настрой.

 – Еще один момент из финала – 
удаление Франсуа Кляйнханса и твоя реакция 
на это, ты схватился руками за голову. 
Твои первые мысли после того, как Артур 
Каптюх объяснил свое решение и показал 
южноафриканцу красную карточку?
  

– Тогда я сразу понял, что с этой секунды 

нужно будет выкладывать уже даже не на сто 

процентов, нужно будет доставать из себя 

максимально все. Мы начали перехватывать 

инициативу, это было очень заметно – 

казанцы начали проседать. Мы в принципе 

уже держали игру. И тут случилось удаление. 

Но мы прошли и через это.

 – Есть мнение, что удаление в 
некотором смысле сыграло за «Енисей-СТМ», 
заставило команду еще больше сплотиться, 
поймать эту необходимость достать из себя 
все или даже больше.
   

– Мы и были собраны, мобилизованы. Просто 

этот момент был таким триггером, стало 

понятно – вот она развязка и она будет 

именно в таком формате, что доигрывать 

матч мы будем в меньшинстве. А что дало это 

удаление? Кто-то говорил, что в этот момент 

«Стрела-Ак Барс» поверила в свою победу и 

это сыграло против них, но если это так – это 

их проблемы. В тот момент мы уже держали 

игру в своих играх, максимально собрались.

 – Промахи Кобуса Мараиса – пазлы 
общей структурной картины этой игры?
  
– Конечно. Нужно просто представить 

уровень психологического давления на лидера 

Казани, на такого уверенного в себе бьющего. 

Для Казани к тому же этот финал был первым. 

И вот все это собралось в одну картину в 

итоге, наши болельщики, первый финал – и 

несколько промахов Кобуса. Кстати, именно в 

эти моменты я начал понимать, что мы забираем 

игру, даже уступая в счете. У соперника 

были шансы, он ими не пользовался – и, как 

говорится, не забиваешь ты, забивают тебе.  

 

 – Ключевой момент матча, на мой 
взгляд, одновременно пять замен в середине 
второго тайма, и главное – появление 
на поле Алексея Щербаня, максимально 
ускорившего игру «Енисея-СТМ».  

– Эти замены – безусловно, очень грамотный 

шаг нашего тренерского штаба. К тому моменту 

в любом случае нам нужна была свежая кровь, 

новые эмоции, нужны были новые игроки. 

Плюс мы остались в меньшинстве. Время 

было выбрано идеально. И этот классный 

тренерский ход позволил нам выиграть матч.

  

Алексей Щербань – красавец, без вопросов. 

Сделал все для команды, залетев в такой матч 

в принципе еще не до конца восстановленным 

после травмы. Его вклад в победу очень велик. 

Но я хочу сказать, что и Костя Узунов провел 

очень сильный матч, очень хорошо вел нашу 

игру.

  



16

– Решающая атака «Енисея-СТМ». Давай 
вспомним, как она развивалась.
   

–Мы зашли в зону Казани, знали, что нельзя 

ошибаться и терять мяч. Мы владели мячом 

и все были заточены на то, чтобы довести 

эту атаку до попытки. Было очень много фаз, 

мы старались действовать разнообразно – 

делали узкие удары, вееры. Мы постоянно 

проходили линию преимущества, прорывали 

защиту соперника. «Стрела-Ак Барс» явно 

устала, нам нужно было монотонно и надежно 

делать эту работу, было ясно, что мы занесем.  

 

Рамиль – молодец, в финальной стадии атаки 

он увидел, что сыграть шире невозможно, 

а Тромп пытается сделать перехват и 

открыл коридор. Дальше Рамиль все сделал 

идеально. Но, на мой взгляд, намного 

сложнее попытки была последовавшая за ней 

реализация. Причем Рамилю пришлось ее 

исполнять практически с того же места, что и 

в финале с «Локомотивом», когда он не попал.   

 

 – Немного мистически это все 
выглядит, но, кажется, что сама судьба 
вернула долги Рамилю за 2023-й?
  

Убежден, он сам очень сильно хотел этого, 

ему выпал шанс, он им воспользовался. 

Молодец. А момент, действительно, 

интересный и несколько мистический.   

 

 – Еще один показательный момент 
случился в самой концовке. «Стрела-Ак Барс» 
в своей атаке допустила ошибку, главный 
судья назначил штрафной в пользу «Енисея-
СТМ» и стало понятно, что это победа. Но и 
ты, и другие игроки несколько раз подошли 
к Артуру Каптюху с одним-единственным 
вопросом: «Это всё?». Как будто в моменте 
не могли до конца поверить, что забрали 
такой матч.

  

– Конечно, это было следствие нервов, 

переживаний и колоссального напряжения. 

К тому же, в концовке случилось некоторое 

расхождение во времени матча у рефери 

и на табло. Нужно было четкое понимание 

ситуации, чтобы принять решение, как 

действовать на штрафном. Когда Артур все 

подтвердил, стало понятно: мы – чемпионы.

   

 – Утром в день финала Вячеслав 
Грачев, капитан «Енисея-СТМ», который 
в 1999 году выиграл первый в истории 
клуба чемпионский титул, прислал для 
команды мощнейшую мотивационную речь. 
Дополнительный пазл в победу?
  

– В первую очередь слова благодарности 

Славе. Он в любом случае часть «Енисея-

СТМ», знаю, что он всегда за нас болеет 

и смотрит наши матчи. В своей речи он 

все сказал по делу. И это, действительно, 

стало для нас дополнительной большой 

мотивацией перед таким сложным и 

большим матчем. Это очень круто, что 

даже за пределами нашей любимой страны 

клуб имеет такую поддержку (Вячеслав 

Грачев живет во Франции – прим. Rugby).     

Мы проигрывали 10:11, 
нам максимально 
важно было набрать 
ещё два очка. 
И наш бьющий 
принес их команде. 
Он справился. 
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Развитие регби в России,

чемпионский ген "Енисея-СТМ" 
 

 – Фамилии на регбийках – шикарная 
история от ФРР. Как тебе?
  

– Интересная идея для увеличения 

узнаваемости игроков, для трансляций, 

зрителей. Конечно, я хотел бы видеть 

болельщиков в регбийках со своей фамилией. 

Но, насколько я понимаю, реализация этой  

идеи увеличит расходы клубов. 

Возможно, стоит ее еще продумать и 

для оптимизации расходов наносить 

фамилии, например, на шорты.  

 

 – Насколько, на твой взгляд, этот 
сезон в целом, финал на ВТБ, домашний 
финал с Казанью при 4000 зрителей – промо 
«Енисея-СТМ» как организации и насколько 
это промо в первую очередь для того, чтобы, 
наконец, решить положительно вопрос со 
строительством второй трибуны?
 

– Уверен, что губернатор и правительство 

Красноярского края и без такого промо знают, 

что собой представляет «Енисей-СТМ» и 

как важно запустить строительство второй 

трибуны. Людям нравится регби, они прихо-

дят и поддерживают нас во время матчей. 

И на самом деле, на стадионе не хватает 

мест. Дополнительная трибуна реально 

необходима. При первой возможности, 

уверен, этот проект будет запущен. А когда 

он будет завершен, атмосфера на стадионе 

станет еще душевнее.

  

 – Каким будет следующий сезон для 
регби России?

–  Хочу верить, что он будет очень 

зрелищным, интересным и ярким, с серьезной 

конкуренцией между клубами. Вижу сезон 

более плотным и динамичным. Нужно будет 

очень качественно пройти тренировочные 

лагеря, чтобы показать высокий уровень игры.

 

Следующий год – год 
50-летия нашего клуба. 

Это настоящий праздник 
для всех, кто связан 

с «Енисеем-СТМ». Но это 
и дополнительная ответ-

ственность, дополнительная 
мотивация для работы 

и достижения наших 
главных целей – побед 

во всех турнирах. 
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 – И финальное: чемпионский ген 
«Енисея-СТМ». Из чего он состоит?
  

– Что касается всей организации – это, 

конечно, Александр Юрьевич, наш главный 

конструктор. Что касается команды – это 

прежде всего характер. У нас очень слаженная 

команда, очень грамотно собранная 

тренерским штабом. Здесь минимальные 

перестроения на протяжении длительного 

времени. Мы очень сыграны, понимаем друг 

друга без слов. Это что касается игры.

И за полем мы тоже в порядке, горжусь 

тем, какой у нас коллектив с хорошей 

правильной спортивной конкуренцией и 

теплой коммуникацией за пределами игры. 

Это важная часть наших успехов. У нас 

замечательная коммуникация с тренерским 

штабом, есть обратная связь. У нас 

прекрасные болельщики, которых с каждым 

годом все больше. 

У нас прекрасная школа, всем известно, 

сколько воспитанников играют в главной 

команде и других клубах. У нас прекрасный 

офис. У нас прекрасная медиа-служба, 

которая также впитала в себя этот ген СТМ 

и по итогам сезона 2023/2024 стала лучшей 

в регби России, выиграла свой медиа-

чемпионат.

Все слажено, все работает как швейцарские 

часы. 
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Игорь Артемьев:
«Наш большой корабль 

идет верным курсом»

сентября 2024 года на отчетно-выборной конференции 
Игорь Юрьевич Артемьев был переизбран на новый срок 
в роли президента Федерации регби России.  В интервью 
журналу «RUGBY» он подвел итоги работы ФРР за последние 
годы, а также рассказал, что ждет российское регби 
в ближайшем будущем.

Детско-юношеское регби

– В целом для российского спорта это были очень сложные 

три года, – говорит Артемьев. – Во-первых, проблемы, 

связанные с ковидными ограничениями, во-вторых, конечно, 

отстранение от участия в международных соревнованиях 

наших сборных команд и, к сожалению, невозможность 

провести Кубок мира по регби в России.

 

Напомню, что мы планировали подать заявки на организацию 

самого крупного регбийного турнира в нашей стране 

2027 и 2031 годов. Мы могли сделать большой регбийный 

праздник в России, как это получилось с чемпионатом мира 

по футболу 2018 года. И это был бы огромный шаг вперед 

в плане популяризации и развития регби в нашей стране. 

Мы получили поддержку президента и Правительства РФ, 

не было никаких проблем с инфраструктурой, поскольку 

мы спокойно могли использовать прекрасные арены, 

построенные к футбольному турниру. 

В связи со всеми событиями, нам пришлось менять вектор 

развития и наши планы на ближайшие годы. Хотя мы всегда 

6
АНТОН ХАЛИЗОВ
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говорили, что развитие детско-юношеского 

регби является одной из главных задач 

Федерации регби России. Поэтому все 

средства, которые у нас уходили на 

международные соревнования сборных 

команд России, включая чемпионаты Европы, 

Кубки мира, Олимпийские игры и другие 

мы переориентировали на внутренний 

календарь. 

На текущий момент у нас проводится 

около 200 детско-юношеских турниров. По 

сравнению с тем, что было 5-6 лет назад, 

эта цифра выросла в несколько раз, хотя 

и тогда она была очень хорошая. Турниры 

проходят практически во всех регионах, 

а главное, у нас по всем возрастам есть 

Всероссийские соревнования и Первенства 

России с большим количеством участников. 

Мы восстановили эту вертикаль перехода от 

детского регби к юношеском и молодежному. 

Она была в советское время, а сейчас мы ее 

восстановили. Как говорится, не было бы 

счастья, да несчастье помогло, в последние 

годы у нас была возможность заняться этим 

пластом работы, не забывая, конечно, про тэг, 

пляжное и снежное регби.

На текущий момент 
у нас проводится около 
200 детско-юношеских 
турниров. 
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PARI Высшая лига

Еще один важный момент, на который я хотел 

бы обратить внимание, это реформирование 

турнира Высшей лиги по регби. Это очень 

удачный проект, который мы сделали с PARI. 

Мы не только поменяли регламент турнира, что, 

на мой взгляд, было прекрасной находкой, в 

частности, «Финал четырех». Мы создали очень 

конкурентную историю в этом чемпионате, 

вернули в игру такие бренды как «Спартак», 

ЦСКА, «Фили». На старте практически две 

трети команд были равны. Посмотрите, какого 

прорыва добилась сборная Санкт-Петербурга, 

выигравшая за два года золотые и серебряные 

медали. Команда, созданная практически с нуля, 

достигла отличных результатов.

Замечательная история с «Балтийским 

штормом», который за год совершил 

невероятный прорыв, выиграв Кубок России 

по регби-7, PARI Высшую лигу по регби и 

чемпионат Высшей лиги по регби-7. Очень 

приятно, что костяк команды составляют 

воспитанники калининградского регби. Все 

прекрасно знают, какую поддержку оказывает 

команде экс-Губернатор Калининградской 

области Антон Андреевич Алиханов. Он сыграл 

колоссальную роль не только в развитии регби 

в этом регионе, но и в целом в России.

Мы не только 
поменяли регламент 

турнира – мы создали 
очень конкурентную 

среду в этом 
чемпионате, вернули 
в игру такие бренды 
как «Спартак», ЦСКА, 

«Фили».
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 – Антон Андреевич продолжает 
следить за командой после перехода 
на должность Министра торговли и 
промышленности РФ?

– Конечно! Более того, я знаю, что он смотрел 

решающий матч «Финала четырех», в котором 

«Балтийский шторм» обыграл сборную 

Санкт-Петербурга, а после игры позвонил и 

поздравил команду с исторической победой.

Нам надо сказать спасибо всем нашим 

информационным партнерам: «Вспорте», 

«Триколору», «ВКонтакте» и другим, 

сотрудникам федерации, работающим в  

этом направлении. Мало что-то сделать, надо 

это еще показать и донести до массовой 

аудитории. Можно сделать грандиозное 

соревнование, но о нем никто и ничего не 

узнает.

Проект PARI Высшая лига должен стать 

примером для турниров по регби-7, которые 

также должны быть на телевидении и в 

интернете на постоянной основе. Регби-7  – 

олимпийский вид спорта, в котором наши 

сборные добились огромных результатов. 

«Семерка» – очень интересная и яркая 

разновидность регби, что мы и должны 

донести до простых болельщиков. Для нас 

это одна из основных задач на ближайшее 

время.

PARI Чемпионат россии 
по регби

Мы прекрасно знаем, какой интересный 

сейчас PARI чемпионат России по регби, на 

«золото» постоянно претендуют 4-5 команд, 

большинство матчей непредсказуемые, 

борьба идет до последних секунд, разница 

в счете часто составляет 2-3 очка, я не 

вижу каких-то грубых судейских ошибок, 

влияющих на исход игр. Из вышесказанного 

вытекает прорыв, который мы сделали в плане 

освещения турнира на ТВ. Миллион двести-

триста тысяч зрителей в трансляциях на 

Следующий шаг – 
«cемерка» на ТВ
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федеральном канале «Матч!» – это серьезное 

достижение. Совсем недавно эта цифра 

составляла триста-четыреста тысяч человек. 

В советское время не было интернета, а регби 

практически отсутствовало на телевидении. 

Сейчас, благодаря нашему сотрудничеству 

с «Матчем!», в массовом сознании зажглась 

яркая звезда. Людям стало проще следить 

за регби, разбираться в нем, понимать игру. 

Из элитарного, коим регби было в СССР, оно 

становится массовым. 

Появление 
медиа-регламента, 
медиа-чемпионата, 
работа со СМИ – это 

очень успешное 
направление в работе 

Федерации регби России. 
Это то, что происходит 
вокруг регби, но самое 

важное, на что 
я хочу обратить 

внимание – у нас 
каждая команда 
борется до конца 

от чего растёт
 интерес к регби.
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Экономический вопрос

 – Насколько прочно Федерация 
регби России стоит на ногах в экономическом 
плане, учитывая непростую ситуацию в мире?

– Безусловно, наше регби переживало 

разные времена, но даже, когда существовали 

определенные проблемы, сборные России 

добивались серьезных успехов: выигрывали 

чемпионаты Европы по регби-7, выходили 

на Кубок мира по регби и Мировую серию 

по регби-7, у нас проводились крупные 

международные и европейские турниры. 

Именно преданность и самоотверженность 

позволяет регби, иметь эту особую культуру, 

если мы сравниваем с другими видами спорта, 

выживать даже в самые сложные времена. 

Говоря о принципах, могу сказать, когда стало 

лучше, мы не поменялись, не заразились 

бациллой коррупции: у нас все нормально с 

судейством, нет договорных матчей. Большие 

деньги, помимо финансовой стабильности, 

приносят определенную развращенность всей 

системы, когда она становится пресыщенной 

и ненастоящей. Это проходили многие виды 

спорта в разных странах. В регби, несмотря на 

появление больших денег, осталось главное – 

сплоченность. Поэтому и наши решения были 

направлены сторону детей, юношей, о чем 

я уже выше сказал. Все делается только для 

нашей страны.

Что касается нынешнего финансового 

состояния Федерации регби России, то оно 

полностью зависит от состояния экономики 

в России. Но самое главное – мы опираемся 

в основном на частный капитал. Хороший 

пример многолетнего партнёрства – компания 

«Фосагро», которая является одним из 

колючевых спонсоров федерации, и помо- 

гает нам реализовывать большие проекты 

и проводить соревнования, за что мы 

чрезвычайно благодарны. И таких компаний 

я могу назвать еще много. Благодаря 

президенту России и его решениям, мы 

получили довольно мощный импульс 

поддержки государственных структур – это 

и Министерства, и ведомства, достаточно 

вспомнить появление регби в школах в  

рамках третьего урока по физической 

культуре. 

Огромную помощь мы ощущаем со стороны 

Министерства спорта РФ, базы «Юг Спорт», 

с которой у нас давно сложились теплые 

и дружеские отношения. Отдельные слова 

благодарности могу сказать мэру Москвы 

Сергею Семеновичу Собянину – тут и 

предоставление полей для игр и тренировок, 

и создание «Московской академии регби». 

Я уже не говорю о поддержке губернаторов, 

министров спорта в регионах, которые вносят 

огромный вклад в развитие регби в России.

В нашем случае, подытоживая все сказанное, 

гарантия стабильности – это опора на частный 

капитал плюс мощная государственная 

поддержка. Сейчас мы вошли в период 

устойчивого развития. Да, на текущий момент, 

как и в целом в российском спорте, коли- 

чество денег не увеличивается. Даже 

несмотря на появление букмекеров в  

качестве спонсоров. Но оно стабильно для 

выполнения всех поставленных перед нами 

задач. 

В обозримом будущем, в ближайшие пять 

лет, я не вижу предпосылок к тому, что 

случится какой-то вселенский кризис. С 

другой стороны, если Россию вернут в меж-

дународные соревнования, а я думаю, что 

это время не за горами, нам придется думать, 

как заново распределять бюджет с учетом 

интересов национальных сборных команд. 

Но постараемся не забирать деньги у детско-

юношеского регби, а сэкономим на внутренних 

соревнованиях.

В регби, несмотря 
на появление больших денег, 

осталось главное – сплоченность. 
Поэтому и наши решения 

были направлены 
в сторону детей, юношей. 

Все делается только 
для нашей страны.
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Регби на больших стадионах 

 – Начиная с 2020 года регбийные матчи 
все чаще и чаще стали проводиться на крупных 
стадионах. Все уже привыкли, что финал PARI 
Кубка России проходит на «ВТБ Арене – 
Центральном стадионе Динамо». Насколько 
важно продолжать подобную практику и в 
дальнейшем?

– Я помню, когда наши команды только начинали 

выступать на аренах, построенных к чемпионату 

мира по футболу, игроки подходили ко мне и 

говорили, что они никак не могут привыкнуть, 

что теперь играют на таких больших стадионах. 

Более того, для них это было ошеломительно, 

в прямом смысле слова – они не могли найти 

себя на поле. Конечно, есть игроки, которые 

выступали на Кубках мира по регби и Мировых 

сериях по регби-7, но для большинства ребят 

это было невероятно. 

А причина та же самая: государство в лице 

президента РФ, Министерства спорта РФ, 

Олимпийского комитета и Правительства 

РФ в какой-то момент времени обратили на 

нас внимание. Мы, конечно, предпринимали 

усилия всегда, но в какой-то момент явно и 

открыто были поддержаны главой государства, 

который определяет все основы политики 

в нашей страны. Именно в тот момент для 

нас стало возможным выходить на большие 

стадионы.

Большой вклад в развитие регби в России внес 

Виталий Леонтьевич Мутко, который долгие 

годы был Министром спорта РФ. Он никогда не 

зацикливался на наших основных видах спорта 

футболе, хоккее и других, что было крайне 

важно. И всегда тепло относился к регби, 

оказывая ему всестороннюю поддержку.

Все это вместе привело к тому, что нас не 

терпели как раньше, а стали реально помогать, 

как итог – в регби уже почти пять лет играют на 

крупных аренах России.

Еще интересно, что качество полей на этих 

стадионах намного лучше тех, на которых, к 

примеру, проводятся чемпионаты Европы.
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О ближайшем будущем

 – Какие задачи стоят перед Вами лично 
и Федерацией регби России в ближайшие 
четыре года? 

– Не знаю, как у моих коллег, а у меня есть 

внутренне ощущение, что наш большой 

корабль идет верным курсом. На корабле есть 

хорошая, выученная, преданная, проверенная 

годами команда, которая работает хорошо. 

И то, что в регби нет скандалов, грязных 

историй, отличает нас с хорошей стороны от 

других видов спорта. Наши, регбийные люди, 

привыкли к определенной дисциплине.

У нас хорошие клубы, которые даже если 

попадут в шторм, коих в истории нашего 

спорта было достаточно, выдержат его и с 

курса не собьются. Молодое поколение, 

которое сейчас подрастает, не хуже, а в чем-то 

даже лучше наших предшественников. У него 

больше возможностей для роста и прогресса.

Я еще раз хочу напомнить, что сборные 

России, до отстранения от международных 

соревнований, выигрывали чемпионаты 

Европы по регби-7, пляжному и снежному 

регби, наши клубы становились обладателями 

Кубка европейских чемпионов по регби-7, мы 

были участниками Кубка мира по регби 2019 

года.

Наша задача – увеличивать регбийную 

аудиторию, потому что впервые за 130 

лет истории регби в России, государство 

в последние 10 лет предоставило нам 

дополнительные возможности. Мы, конечно, 

ценим очень ценим это. У нас есть шанс, и мы 

должным им воспользоваться.

У нас очень большой 
запас прочности, как бы 

ни менялась ситуация. 
И самое главное, что 

у нас есть – это люди,
у которых голова 

устроена не так, 
как у большей 

части общества. 
Регби в России – 

это благородство 
и ответственная 

работа.
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Зал Славы

2024 году Зал славы Федерации регби России пополнился 
новыми именами людей, внесших огромный вклад в 
развитие игры: Игорь Миронов и Александр Тихонов, 
единственные игроки в истории отечественного регби, 
выступавшие за знаменитых «Барбарианс», самый 
титулованный игрок сборной в регби-7 Владимир 
Остроушко, а также легендарная десятка сборных СССР и 
России Юрий Николаев.В



32

Игорь Андреевич 
МИРОНОВ
Родился 31 июля 1960 года в Москве. Мастер 

спорта международного класса.

Воспитанник клуба «Фили» (Москва). В 

СССР и России выступал за «Славу» и «ВВА-

Подмосковье», во Франции за «Вильнев» и 

«Фюмель-Либос». В 1984 (283 очка), 1985 (217 

очков) и 1986 (165 очков) годах становился 

лexibv бомбардиром чемпионата СССР.

В 16 лет Миронов впервые попал в юношескую 

сборную СССР, составленную из игроков не 

старше 17-ти лет. С ней он дважды выигрывал 

турнир регбистов соцстран «Дружба»: первую 

победу одержал в Бухаресте, причём советская 

сборная обыграла румын 18:12. В составе 

юниорской сборной СССР в 1978 году стал 

бронзовым призёром чемпионата Европы в 

итальянской Парме, а через год в португальском 

Лиссабоне взял серебро.

За сборную СССР Миронов дебютировал в 

матче чемпионата Европы 2 ноября 1980 года в 

Ровиго против Италии. Всего за сборные СССР 

и России провел 126 матчей, набрал 685 очков.

 

В 1990 году Миронов вместе с другим игроком 

ВВА Александром Тихоновым получил 

приглашение в сборную звёзд мирового 

регби – «Барбарианс». Принял участие в 

нескольких встречах, в том числе в матчах 

против валлийских «Суонси», «Кардиффа» и 

«Британских и ирландских львов». В 1991 году 

в составе сборной СССР участвовал в турне 

по Новой Зеландии, завершил карьеру во 

Франции.

Четыре раза 
(1978, 1979, 1980, 1990) 
Игорь Миронов входил 
в список лучших 
игроков чемпионата 
СССР.
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В 1990 году Миронов вместе с другим игроком ВВА 
Александром Тихоновым получил приглашение
 в сборную звёзд мирового регби - «Барбарианс». 

На фото: Игорь Миронов – крайний справа в верхнем ряду. 

Александр Тихонов – пятый слева направо в центральном ряду.

• Пятикратный чемпион СССР  
по регби (1980, 1981, 1984, 1985, 1986)

• Четырехкратный обладатель  
Кубка СССР по регби (1980, 1983,  
1986, 1991)

• Чемпион России по регби (1993)

• Двукратный обладатель  
Кубка России по регби (1992, 1993)

• Четырехкратный серебряный  
призер чемпионата Европы  
по регби (1985, 1987, 1989, 1990) 

• Трехкратный бронзовый призер  
чемпионата Европы по регби  
(1979, 1981, 1983) 

Достижения
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Александр 
Васильевич 
ТИХОНОВ
Родился 25 марта 1960 года. Мастер спорта 

международного класса.

Воспитанник клуба ВВА (Монино). В СССР 

и России выступал за ВВА, во Франции за 

«Вильнёв», «Сен-Ливрад», «Фюмель». Три 

раза (1979, 1980, 1988) Тихонов входил в 

список лучших игроков чемпионата СССР. 

 

Всего за сборные СССР и России провел 114 

матчей, набрал 181 очко. В 1990 году Тихонов 

вместе с другим игроком ВВА Игорем 

Мироновым получил приглашение в сборную 

звёзд мирового регби «Барбарианс». 

• Пятикратный чемпион СССР 
(1980, 1981, 1984, 1985, 1986)

• Четырехкратный обладатель 
Кубка СССР (1980, 1983, 1986, 1991) 

• Четырехкратный серебряный 
призер чемпионата СССР (1985, 
1987, 1989, 1990) 

• Серебряный призер юниорского 
чемпионата Европы (1979)

• Двукратный бронзовый призер 
чемпионатов Европы (1981, 1983)

Достижения

В составе «Барбарианс» Тихонов принял 
участие в нескольких встречах, 

в том числе в матчах против 
валлийских «Суонси», «Кардиффа» 

и «Британских и ирландских 
львов». 

На фото состав ВВА образца 1980-х годов.
Пятый справа стоит Александр Тихонов.
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Юрий Алексеевич 
НИКОЛАЕВ
Родился 6 ноября 1962 года в Красноярске. 

Мастер спорта России международного 

класса.

Воспитанник школы клуба «Сибтяжмаш» 

(ныне «Енисей-СТМ»). С 1983 по 1998 годы 

(всю свою регбийную карьеру) выступал за 

клуб «Красный Яр», изначально называвшийся 

«Политехник».

С 1985 по 1998 годы Николаев играл за 

сборные СССР, СНГ и России. Всего за 

национальную команду провел 51 матч, 

набрал 310 очков. В 1991 году был в заявке 

сборной СССР на турне по Новой Зеландии, 

во встрече 5 июня против команды «Мид-

Кентербери» (второй дивизион Новой 

Зеландии) занёс попытку, забил дроп-гол, два 

штрафных и четыре реализации, что принесло 

советской команде победу со счётом 33:10. 

3 июня 1992 года Николаев провёл матч за 

«Красный Яр» против команды «Барбарианс» 

(поражение 21:32), забив одну реализацию и 

четыре раза точно пробив штрафных. 6 июня 

того же года, выступая за сборную СНГ против 

тех же «Барбарианс», он точно выполнил 

реализацию и три штрафных, принеся победу 

нашей команде со счётом 27:23.

В 1999 году 
Николаев возглавил 

Союз регбистов России: 
с его помощью регби 

удалось сохранить в России 
как официально 

признанный вид 
спорта.

С 1999 года он входил в комитет по 

международным отношениям Европейской 

Ассоциации регби FIRA-AER. В 2003 году стал 

первым вице-президентом Союза регбистов 

России, также был заместителем председателя 

Красноярской федерации регби.
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• Двукратный чемпион СССР (1990, 
1991 годах)
• Шестикратный чемпион России 
(1992, 1994, 1995, 1996, 1997, 1998) 
• Трехкратный обладатель Кубка 
России (1995, 1996 и 1998)
В качестве тренера: 

• Обладатель Кубка России по регби 
(2011)
• Двукратный серебряный призер 
чемпионата России по регби (2011, 
2012)
• Бронзовый призер чемпионата 
России по регби (2010)
Отмечен благодарственными 
письмами от правительства 
Красноярского края и 
администрации Красноярска:
• «За большой личный вклад  
в развитие регби в Красноярске»
• «За вклад в развитие города  
в связи с 375-летием Красноярска»
• «Лучший спортсмен  
по игровым видам спорта»

Достижения

В 2010-2012 годах – главный тренер «Красного 

Яра». В 2011 году «Яр» под его руководством 

стал обладателем Кубка России по регби. В том 

же году входил в состав делегации Федерации 

регби России, прибывшей в Новую Зеландию 

в канун дебютного для сборной России Кубка 

мира.

 

Был депутатом Красноярского городского 

совета, работал в постоянной комиссии совета 

по физической культуре, спорту и туризму.

Юрий Алексеевич ушёл из жизни после 

тяжелой и продолжительной болезни 13 

апреля 2013 года. 
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Владимир 
Сергеевич 
ОСТРОУШКО

В июне 2018 года 
Остроушко стал первым 

российским игроком, 
достигшим отметки 

в 100 попыток на Мировой 
серии. Для этого ему 

понадобилось всего 
168 матчей.

Родился 30 сентября 1986 в Краснодаре. 

Заслуженный мастер спорта России.

Воспитанник краснодарского клуба «Юг». 

В составе юношеской сборной России (до 

19 лет) участвовал в Кубке мира 2005 года. В 

сборной России по регби дебютировал 14 

октября 2006 года в матче против Италии. 

Всего за национальную команду провел 51 

матч, набрал 125 очков. Участник Кубков мира 

2011 и 2019 годов.

 

Добился огромных успехов, выступая за 

сборную России по регби-7, в составе которой 

участвовал в чемпионатах Европы, Мировой 

серии и Кубках мира. В 2015 году в финале 

отборочного турнира за выход на Мировую 

серию по регби-7 против Зимбабве совершил 

решающую попытку на последних секундах 

матч и принес нашей команде путевку в один 

из главных турниров планеты. 

Cвой прощальный матч за сборную России по 

классическому регби провел 7 марта 2020 года 

против Румынии в Краснодаре.

 

На текущий момент является генеральным 

директором регби-клуба «Богатыри» и главой 

Федерации регби Краснодарского края.

• Четырехкратный чемпион 
Европы по регби-7 (2007, 2009, 
2016, 2017)

• Чемпион России по регби (2011)

• Многократный чемпион  
и обладатель Кубка России  
по регби-7

• Победитель Универсиады  
по регби-7 в Казани (2013)

• Участник Мировой серии по 
регби-7, Кубков мира по регби  
и регби-7

Достижения
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PARI Высшая лига
– это прорывной проект 

2024 года

начале 2023-го Федерация регби России приняла решение 
реформировать второй дивизион клубного регби. Вместо 
распределения по группам состоялся полноценный 
чемпионат в один круг с Финалом четырёх в конце. На арену 
большого регби вернулись такие бренды как «Спартак», 
ЦСКА, «Фили» и «Ротор», дебютировал калининградский 
«Балтийский шторм», а главное – возродился интерес 
зрителей. 

Подвели черту под сезоном и обсудили перспективы 
следующего с генеральным директором – председателем 
правления Федерации регби России Павлом Алексеевичем 
Фёдоровым. 

В
АЛЕКСАНДР АНОСОВ

 – Павел Алексеевич, текущий сезон 
стал революционным для PARI Высшей 
лиги. На смену дивизионам, составленным 
по географическому принципу, пришел 
полноценный чемпионат, где каждый 
участник встречался с каждым. Как пришла 
идея такой реорганизации турнира? 

– На самом деле такая идея родилась 
довольно давно, однако по ряду причин было 
сложно реализовать этот проект. Сказались 
пандемия COVID-19 и политические 
события в мире. К прошедшему сезону 
проект созрел, появился интерес команд, 
и, что немаловажно, интерес регионов 
к такому формату. Тем более, что у нас в 
Высшей лиге появились такие известные 
спортивные бренды как «Ротор», «Спартак» 
и ЦСКА. Получается, что у нас появились 
мощные вывески для болельщиков не очень 
знакомых с регби, но которым интересно 
посмотреть на именитые бренды.

 – Как команды восприняли новый 
формат?

По итогу сезона 
мы убедились, 

что такой формат был 
правильным. Причем 

как со спортивной 
составляющей, 

так и с позиции 
популяризации 

игры. 

 – Мы вместе обсуждали возможность 
проведения турнира в таком формате, в 
первую очередь финансовую. Для команд 
это шанс выехать в другой регион, в 
котором до этого они, вероятно, никогда 
не играли. Для болельщиков – поехать за 
своей командой, а для региона – принять 
гостей. Поэтому всем понравилось.
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 – Впервые за всю историю второго 
по силе дивизиона страны у соревнований 
появился титульный спонсор – 
букмекерская компания PARI. Это придало 
турниру дополнительный статус?

– Мы давно сотрудничаем с коллегами 

из PARI. Нам наше сотрудничество 

очень нравится. В первую очередь хочу 

поблагодарить наших партнеров за то, 

что они действительно поверили в наш 

новый проект, что он будет успешным и 

красочным. Мы долго вели переговоры. 

В итоге они увенчались успехом. Для нас 

было важно, что у лиги появится титульный 

партнер, ведь это поднимает престиж 

и позитивно влияет на продвижение в 

медиапространстве. Наши партнеры из 

PARI очень много сделали для развития 

турнира и, уверен, это только начало.

 – На этом нововведения не 
заканчиваются. PARI Высшая лига 
обзавелась официальным вещателем – 
компанией «Триколор». Повлияло ли это 
на рост популярности «вышки»? 

– Для нас и для компании «Триколор» 

такой опыт был первым. Раньше на 

В Высшей лиге 
появились такие 
известные спортивные 
бренды как «Ротор», 
«Спартак» и ЦСКА
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Хочу напомнить, 
что по посещаемости 

матчей во вторых лигах 
российского спорта 

мы заняли второе место, 
собрав на трибунах 

более семи тысяч 
зрителей. Считаю, 

что это достойный 
результат.

«Триколор» регби показывали выборочно, 

и мы благодарны, что несмотря ни на 

что они пошли к нам навстречу. Для 

нас официальный вещатель означал 

в первую очередь больший охват по 

сравнению с интернет-трансляциями, а 

значит дополнительную возможность для 

популяризации регби по всей стране. Для 

коллег из «Триколора» – новый вид спорта 

дополнил их концепцию по продвижению 

здорового образа жизни. Я честно 

признаюсь, что удивился, когда нашел у 

себя на телевизоре канал «Спортивный».  

С большим удовольствием смотрел регби 

на большом экране. Поэтому мой ответ – 

да, повлияло. Думаю, что большое 

количество «случайных» людей увидели 

наш любимый вид спорта на «Триколоре»,  

а часть из них осталась с нами навсегда! 

– И снова о новшествах. Калининградский 
«Балтийский шторм» провел два матча
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на главном стадионе самого западного 
региона страны – «Ростех Арене». Какие у 
вас впечатления от этого события?

– Присутствовал на матче «Балтийский 

шторм» – «Спартак». Впечатления 

действительно незабываемые. Хочу 

напомнить, что по посещаемости матчей 

во вторых лигах российского спорта мы 

заняли второе место, собрав на трибунах 

более семи тысяч зрителей. Считаю, что это 

достойный результат. 

Конечно, это шанс для ребят, которые 

либо только начинают карьеру, либо же 

для полупрофессионалов, не желающих 

переходить в профессиональный спорт, 

поиграть на такой грандиозной арене, одной 

из самых современных в мире. Надеюсь, что 

со временем и другие клубы PARI Высшей 

лиги получат возможность сыграть на 

подобных стадионах. Хочу поблагодарить 

губернатора Калининградской области 

за предоставленную возможность. 

Калининград традиционно принимает 

различные регбийные соревнования. 

Проводили Чемпионат Европы до 18 лет, 

матчи сборной России. Всегда регион 

принимал нас крайне гостеприимно, 

помогая организовывать события на самом 

высоком уровне. 

 – Краснодарский Финал Четырех 
стал настоящим украшением сезона, долго 
выбирали кто примет главные матчи? 
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– Хочу выразить благодарность Министер-
ству спорта Краснодарского края и реги-
ональной федерации регби за помощь в 
организации и проведении турнира. Мы 
проводили матчи Финала четырех на ста-
дионе «Динамо» в самом центре Крас-
нодара, который только-только был ре-
конструирован. Надеюсь, мы еще не раз 
вернемся на эту замечательную арену. 
Праздничную атмосферу поддержали и 
болельщики. Причем, несмотря на не са-
мую простую логистику, до Финала четы-
рех добрались поклонники всех четырех  
команд, поэтому никто не остался без под-
держки. Про спортивную составляющую 
тоже стоит сказать отдельно: во-первых, мы 
совместно с компаниями СИБУР и «Jögel» 
проверили, что называется, в «бою», наш 
новый эко-мяч и игроки очень лестно от-
зывались о качестве снаряда, думаю у него 
впереди большое будущее. 

Подчеркну, что «Jögel» является 
российской компанией, и это один из 
первых российских профессиональных 
регбийных мячей. Во-вторых, игра команд и 
результаты матчей. 

Несмотря на довольно прохладную для 
региона погоду, события на поле, азарт 

Признаюсь честно, 
давно я такого не видел, 

когда каждый матч
выдал сенсацию, 

где записные 
фавориты уступили 

своим визави.

команд, поддержка болельщиков в эти 
дни создали потрясающую атмосферу. С 
удовольствием наблюдал за событиями с 
трибун и, уверен, что подобные эмоции 
остались у всех, кто пришёл на трибуны 
и поздравляю «Балтийский шторм» с 
потрясающей победой и первым титулом в 
истории команды по классическому регби.

 – Есть ли шанс увидеть «Балтийский 
шторм» в PARI Чемпионате России? 

– Надеюсь, что в ближайшие годы мы 
увидим эту команду в элите российского 
регби! Ребята прогрессируют от года к году 
и показывают действительно выдающуюся 
игру и отличный для региона спортивный 
результат.
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Бизнес-лига 

Матч ТВ:
итоги второго сезона

одводим черту под главным и самым масштабным 
корпоративным турниром страны. П

МИХАИЛ СИЗУХИН
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В конце сентября в Самаре завершился 
второй сезон Бизнес-Лиги Матч ТВ по тэг-
регби – турнира организованного Регби-
Клубом ЦСКА, Федерацией регби России и 
главным спортивным телеканалом страны. 
Сезон был растянут на два календарных 
года и состоял из шести туров, каждый из 
которых прошел в разных городах: Москва, 
Ярославль, Сочи, Екатеринбург, Суздаль 
и наконец Самара! В каждом из туров 
принимали участие 24 корпоративные 
команды, а победителем по итогам сезона 
стала команда издателей #Хэштеги !

Тэг-регби – форма бесконтактного рег- 
би, которая отлично подходит для 
популяризации регби в целом, доступна и 
для детей, и для взрослых любого уровня 
подготовки. За два прошедших сезона ста-
ло понятно, что как корпоративный спорт 
тэг-регби близок к идеалу. Во-первых, 
он гораздо более инклюзивен - девушки 
и мужчины играют в одной команде. Во-
вторых, такие ценности регби, как уваже-
ние, целостность, командный дух, подходят 
для любых, стремящихся к развитию и 
росту корпораций или государственных 
учреждений.

За два 
прошедших сезона 
стало понятно, что 

как корпоративный 
спорт тэг-регби 

близок к
 идеалу.

Регулярными резидентами и участниками 
Бизнес-Лиги Матч ТВ по тэг-регби за это 
время стали команды СберМаркетинг, X5 
Group, КРОК, Московского управления 
Федеральной антимонопольной службы, 
Департамента городского имущества 
Москвы, Ozon, Hoff, SA Media Group, 
Департамента городского транспорта 
Москвы, «Восток-Медиа», Российских 
студенческих отрядов, Департамента СМИ 
и рекламы Москвы и целого ряда других. 
Показательно, что среди корпоративных 
команд есть и команда родителей детей, 
занимающихся регби в секциях ЦСКА. 
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И если в первом сезоне команды играли 

по правилам, быстро договорившись «на 

берегу», то перед вторым уже был принят 

официальный регламент, а свод правил был 

усовершенствован и расширен.

Аналогичная процедура ждет турнир 

и в преддверии третьего сезона. Уже 

состоялась встреча капитанов, на которой 

были оговорены наиболее принципиальные 

вопросы. На очереди принятие новой 

редакции регламента, ну и подготовка к 

новому сезону: он так же будет состоять 

из шести туров, растянутых на два года. 

Формальным же завершением второго 

сезона стал благотворительный бал РК 

ЦСКА - еще одна традиция, появившаяся 

с развитием и эволюцией Бизнес-Лиги. 

Игроки команд и гости собрались 14 

декабря в атмосфере новогоднего бала, 

чтобы подвести итоги сезона, принять 

участие в благотворительности и продлить 

бесценное время общения друг с другом в 

неформальной обстановке. 

Президент Регби-Клуба ЦСКА и член 

Высшего Совета Федерации регби России 

Алексей Митрюшин особо подчеркивает 

миссию и тэг-регби в целом, и проекта 

Бизнес-Лиги в частности: 

«В который раз мы видим огромный 

потенциал развития нашего вида спорта по 

всей стране. Говорю именно "вида спорта", 

так как официальный процесс регистрации 

тэг-регби уже запущен. Помимо собственно 

спортивной части есть работа юридическая 

и документальная, которая тоже ведется, 

и в этом смысле процесс официального 

признания тэг-регби видом спорта - одно 

из главных событий на фоне завершения 

второго сезона Бизнес-Лиги Матч ТВ и 

старта второго сезона Школьной Лиги 

ЦСКА по тэг-регби. Более того, мы активно 

общаемся с коллегами из других стран и 

видим интерес к тэг-регби именно как к 

корпоративному виду спорта. Есть видение 

как он может развиваться в формате Игр 

БРИКС, Игр Дружбы, других международных 

форматах. Это – следующий этап нашего 

развития, к которому Бизнес-Лига Матч ТВ 

абсолютно готова!»
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В 2022 году – в разгар своего первого 

сезона – Бизнес-Лига стала победителем 

в номинации «Лучший маркетинг проекта 

в области популяризации спорта и 

здорового образа жизни. Игровые виды 

спорта» на премии MarSpo Awards. Сейчас 

уже очевидно, что эти маркетинговые (и не 

только) усилия легли на благодатную почву 

и были предприняты не зря: тэг-регби 

становится все более популярным, а число 

команд, принявших участие хотя бы в одном 

туре Бизнес-Лиги Матч ТВ перевалило 

за 40. Среди них есть и региональные. 

Перед каждым туром формируется wait-

list, так как желающих обычно больше, чем 

число вакантных мест. По регламенту оно 

ограничено 24, во всяком случае пока.

Усилия легли 
на благодатную почву

Число команд, 
принявших участие 

хотя бы в одном туре 
Бизнес-ЛигМатч ТВ 

перевалило за 40. 
Среди них есть 

и региональные.
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Девушки-воительницы: 

Каждая страница календаря – это 

история о том, как спорт формирует 

характер, как сила не отменяет грацию, 

а решимость – красоту. Сюжеты, 

продуманные до мельчайших деталей, 

переносят нас в мир легенд и мифов, 

где наши спортсменки олицетворяют 

героинь, готовых к великим свершениям.

Искусно воплощал образы в объективе 

Владислав Лифановский, чьи снимки 

передают внутреннюю силу и 

грацию спортсменок. Над созданием 

ярких и запоминающихся образов 

трудилась команда стилистов: Евгения 

Важова, Екатерина Ерёмина и Дарья 

Лазарева. Их работа гармонично 

дополнилась кольчугами, созданными 

Игорем Егоровым, и костюмами, 

разработанными Ириной Дараган 

и Селестиной Руденко, которые 

превратили каждую спортсменку 

в воительницу. Оружие и шлемы 

предоставило ателье исторической 

экипировки «Гладиатор», усилив 

эффект исторической достоверности. 

Завершил визуальный облик проекта 

изысканный дизайн от Карины 

Корчагиной, чья работа объединила все 

элементы в гармоничное целое.

Фотографии в стиле high-fashion 

подчеркивают не только спортивные 

достижения, но и индивидуальность 

каждой участницы. Динамика, страсть и 

вдохновение в каждом кадре напомнят 

вам, что женское регби – это не только 

про спорт, но и про искусство.

алендарь 2025 года – это ода силе, мужеству и красоте. 
Вдохновившись образом амазонок-воительниц, 
мы представляем игроков женской сборной России 
по регби-7 в новой роли. Этот проект – не просто 
фотосессия, а манифест женской силы, которая 
объединяет стойкость духа, атлетизм 
и утонченность.

К
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Чемпионка Европы по регби-7 (2021). 
Участница Олимпиады в Токио.

Чемпионка России по регби-7 (2024). 
Трёхкратная обладательница Кубка России 
по регби-7 (2016, 2019, 2023).

Мастер спорта.
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Чемпионка Европы по регби-7 (2021). 
Бронзовый призёр Чемпионата Европы 
(2020 и 2021).

Чемпионка России (2017) и двукратный
серебряный призер (2016, 2018) 
Чемпионата России по регби-7.

Мастер спорта международного 
класса.
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Серебряный призёр чемпионата 
России по регби-7 (2024). 
Обладательница Кубка России по регби 
на снегу среди женских команд (2024).
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Пятикратная чемпионка Европы по регби-7 
(2016, 2017, 2018, 2019 и 2021), бронзовый 
призёр чемпионата 
Европы по регби-15 (2015). 

Восьмикратная Чемпионка России по регби-7 
(2014, 2016, 2018, 2019, 2021, 2022, 2023, 2024) и 
восьмикратная обладательница Кубка России 
по регби-7 (2014, 2015, 2016, 2019, 2020, 2021, 
2022, 2024).

Мастер спорта международного класса, 
Заслуженный мастер спорта.
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Пятикратная чемпионка Европы по регби-7 
(2016, 2017, 2018, 2019 и 2021), участница Кубка 
мира 2018 года 
и Олимпиады в Токио.

Трёхкратная чемпионка России по регби-7 
(2016, 2018, 2019) и двукратная обладательни-
ца Кубка России 
по регби-7 (2016, 2019).

Заслуженный мастер спорта.
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Бронзовый призёр чемпионата Европы по 
регби (2014).
Чемпионка Европы по регби-7 (2018, 2019 и 
2021). Участница Олимпиады в Токио.

Четырёхкратная чемпионка России по регби-7 
(2021, 2022, 2023, 2024) и четырёхкратная 
обладательница Кубка России 
по регби-7 (2020, 2021, 2022, 2024).

Мастер спорта международного класса, 
заслуженный мастер спорта.
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Четырёхкратная чемпионка Европы по 
регби-7 (2013, 2014, 2016, 2021), серебряный 
призёр чемпионата Европы 2015 года. 
Участница Олимпиады в Токио. 

Четырёхкратная чемпионка России по регби-7 
(2021, 2022, 2023, 2024) и четырёхкратная 
обладательница Кубка России по регби-7 
(2020, 2021, 2022, 2024).

Капитан сборной России.

Заслуженный мастер спорта.
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Пятикратная чемпионка Европы по регби-7 (2014, 2016, 
2018, 2018 и 2021), бронзовый призёр чемпионата Европы 
2016 года по регби. Участница Олимпиады в Токио.

Девятикратная чемпионка России по регби-7 (2013, 2014, 
2016, 2018, 2019, 2021, 2022, 2023, 2024) и восьмикратная 
обладательница Кубка России по регби-7 (2014, 2015, 2016, 
2019, 2020, 2021, 2022, 2024).

Заслуженный мастер спорта.
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Бронзовый призёр чемпионата Европы по регби-7 среди 
юниорок (2019).

Обладательница Кубка России по регби-7 (2023) 
и четырёхкратный серебряный призёр Чемпионата России 
по регби-7 (2021, 2022, 2023, 2024).  Чемпионка России 
по пляжному регби (2022).

Кандидат в мастера спорта.
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Чемпионка Европы по регби-7 (2021), серебряный призёр 
этапа Мировой серии в Магале (2022) и бронзовый призёр 
чемпионата Европы (2019). 

Четырёхкратная чемпионка России по регби-7 (2021, 2022, 
2023, 2024) и трёхкратная обладательница Кубка России 
по регби-7 (2021, 2022, 2024).
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Шестикратная чемпионка Европы (2014, 2016, 
2017, 2018, 2019 и 2021).

Пятикратная чемпионка России по регби-7 
(2017, 2021, 2022, 2023, 2024) и четырёхкратная 
обладательница Кубка России по регби-7 (2020, 
2021, 2022, 2024).

Капитан сборной России по регби-7 
в 2017—2021 годах.

Заслуженный мастер спорта. 
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Трёхкратная чемпионка России по регби-7 
(2022, 2023, 2024) и двукратная обладательница 
Кубка России по регби-7 (2022, 2024).

Лучший бомбардир женской команды ЦСКА на 
турнире Dubai Rugby7s (2021). Победительница 
номинации «Лучший молодой игрок России 
среди девушек» (2021).

Капитан Юниорской сборной России 
по регби-7.
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Экомяч для регби:
как переработанный пластик 
стал неотъемлемой 
частью игры

октябре 2024 года в Краснодаре на Финале четырех PARI 
Высшей лиги случилось знаковое событие: впервые был 
представлен российский регбийный мяч, сделанный из 
переработанного пластика. Авторов у этого новшества 
двое: компания СИБУР, которая занимается производством 
полимеров, и спортивный бренд Jögel. Теперь мяч не 
только помогает набирать очки, но и даёт пластиковым 
отходам новую интересную жизнь.

Как три пластиковые бутылки превращаются 
в качественный спортивный снаряд? 
Рассказываем!

В
АНАСТАСИЯ ВОЛОБУЕВА



69

Как из бутылок делают 
регбийный мяч?

Это может звучать фантастически, но 
переработанный пластик из обычных 
бутылок действительно служит основой 
для высококлассного регбийного мяча. 
Всё начинается с того, что их собирают, 
сортируют и измельчают. Затем – 
перерабатывают в материал, который 
входит в подкладку мяча, а точнее в его 
обмотку – она служит прочным каркасом 
снаряда. Так мяч становится не только 
экологичным, но и надежным. 

Кроме того, новый мяч Федерации регби 
России создан с применением технологии 
Aqua-Grip. Это специальное покрытие с 
шершавыми канавками, которое помогает 
игрокам уверенно продолжать игру, даже 
если идёт дождь – сухие руки и никакого 
скольжения! Также инвентарь устойчив 
к повреждениям, что особенно важно в 
самых жёстких схватках. Снаряд достойно 
проходит все испытания, как и сами 
спортсмены.

Мяч отвечает 
международным 

стандартам, 
но создан именно 

в России. Его 
изготавливают 

сразу в трех 
размерах – 

3, 4 и 5.

Мяч в регби — это наша 
визитная карточка, потому 
что он необычной овальной 

формы. Сделать такой 
мяч — настоящая наука, 
и раньше в России этого 

никто не мог. Теперь у нас 
есть не просто классный 

мяч, но и экологичный.

Мы хотим, чтобы на всех 
турнирах играли такими 

мячами, и чтобы это стало 
новой нормой для регби».

Павел ФЁДОРОВ, 
глава Федерации регби 

России:
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«Экомяч Jögel отлично лежит в руке, 
не скользит и позволяет быть уверенным 
в любой ситуации. Я рад, что наша 
Федерация поддерживает экологические 
инициативы. Это важно: мы показываем, 
что можем заботиться о будущем 
планеты, оставаясь крутыми на поле».

Владимир ОСТРОУШКО
Чемпион Европы по регби-7 отмечает 
удобство экомяча:

«Играть таким мячом — одно 
удовольствие. Он продуман до мелочей 
и позволяет раскрыть весь потенциал 
игрока. А ещё он добавляет игре новый 
смысл – теперь мы заботимся не только о 
спорте, но и об экологии. Надеюсь, такие 
мячи станут стандартом в нашем регби».

Андрей ГАРБУЗОВ
Тренер РК ЦСКА замечает, что мяч 
помогает раскрыть потенциал игрока 
и получать истинное удовольствие от 
тренировок, матчей и осознания вклада 
в высшую миссию: 
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Современный спорт невозможно предста-
вить без пластика – инвентарь, экипиров-
ка, стадионы и многое другое создается из 
синтетических полимеров или с их добав-
лением, то есть различных пластиков. Ис-
ключительные характеристики этих мате-
риалов улучшили качество жизни людей, 
сделав многие вещи за последнее сто-
летие удобнее, безопаснее и доступнее. 
Коллаборация Федерации регби России, 
СИБУРа и Jögel призвана обратить вни-
мание людей к тому, что весь пластик при 
правильном подходе продолжает оста-
ваться важной частью прогресса и комфор-
та человека в гармонии с природой.

Появление первого экомяча в российском 
регби – это не только про новые стрем-
ления спортсменов, но и про изменение 
мышления. Мяч от СИБУРа и Jögel – это 
пример того, как использование перера-
ботанного пластика в спорте открывает 
новые возможности для создания иннова-
ций с бережным отношением к ресурсам и 
высокой осознанностью и благодарностью 
к полимерам.

Играйте, побеждайте и берегите планету  – 
теперь всё это возможно одновременно!

СИБУР участвует 
в создании профессионального 
спортивного инвентаря 
с добавлением переработанного 
пластика с 2018 года. 
В 2023 году к проекту 
присоединился отечественный 
производитель Jögel, 
в коллаборации с которым 
к 2024 году появились 
два баскетбольных, 
регбийный 
и футбольный мячи.  
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Юрий Баранов:  
Путь от запасного 

«Енисея-СТМ» до самой 

титулованной звезды 

российского регби

венадцатикратный чемпион страны, 
девятикратный обладатель Кубка России, 
трёхкратный победитель Суперкубка России и 
двукратный обладатель Континентального щита. 
Уроженец Латвии завершил игровую карьеру в 
статусе живой легенды отечественного регби.

Его история — это вдохновляющий рассказ о 
преданности, труде и вере в себя.Д

ВИТАЛИЙ БЕРОВ
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Ю Р И Й  Б А Р А Н О В

САМЫЙ
ТИТУЛОВАННЫЙ

• РЕГБИСТ •  
РОССИИ

 
~ 500 игр за "Енисей-СТМ" 

34 матча в Еврокубках
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Трудолюбие 
и упорство помогли ему 

выжить в суровой 
конкуренции. 

В то время молодым 
игрокам приходилось 

буквально «грызть землю», 
чтобы попасть 

в основной состав 
команды.

Начало пути: 
маленький игрок 
с большими амбициями

В это сложно поверить, но Юрий Баранов 

приехал в Красноярск почти четверть века 

назад. В то время «Енисей-СТМ» не был 

гегемоном российского регби, а сам Юрий 

не представлял из себя ничего выдающегося: 

невысокий рост, вес около 70 килограммов и 

зарплата всего 4000 рублей.

Жил в профилактории через 
дорогу от стадиона, здесь нас 
и кормили. Клубный костюм 
мне выдали только в конце года 
— тогда, видимо, поняли, что 
из меня что-то получится. А 
поначалу никто в это не верил: 
метр с кепкой, худой, только уши 
торчали, но характера мне было не 
занимать. Я пахал так, что себя не 
помнил», — вспоминает Баранов.
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Чтобы зарабатывать больше, 
надо было пробиваться в 
основу. Александр Юрьевич 
Первухин — тренер с жёстким, но 
справедливым подходом. Он часто 
говорил мне: “Не будешь уметь 
отдавать пас левой рукой — будешь 
сидеть на скамейке”. Я понял, 
что надо совершенствоваться, и 
буквально не выпускал мяч из 
рук, пока не довёл этот элемент до 
идеала», — рассказывает Юрий.

Первая слава 
и отказ от ирландской мечты

Упорство Баранова начало приносить плоды 

уже через несколько лет. В 2001 году он 

дебютировал за главную команду «Енисея-

СТМ». С этого момента начался подъём 

клуба: в 2001 году – Кубок России, в 2002-м  –  

чемпионство.

Именно в этот период карьера Юрия могла 

пойти совершенно другим путём. Ирландский 

клуб «Коннахт» предложил ему и его 

товарищу Антону Рудому контракты. Однако 

Юрий решил остаться в Красноярске.

Начинать с нуля в академии? 
Нет, это не для меня. В “Енисее” 
тогда как раз начало получаться, 
зарплату подняли, и я решил 
остаться. Нисколько не жалею об 
этом», — признаётся он.

Это решение стало 
судьбоносным: Баранов 
превратился в талисмана 
«Енисея-СТМ» и одного 
из самых узнаваемых 
игроков российского 
регби.
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Живая легенда 
и символ клуба

Юрий не только достиг невероятных высот 

как игрок, но и стал примером преданности 

клубу. Даже когда он не попадал в заявку на 

матч, его приглашали в гостиницы и оставляли 

рядом со скамейкой запасных.

Баранов — уникальный человек. 
Даже если он не играет, его 
присутствие рядом заряжает 
команду. Это пример преданности 
и любви к своему делу», — отмечает 
Александр Первухин.

Статистика Юрия 
впечатляет: 

около 500 матчей 
за «Енисей-СТМ» 

за карьеру. 
Такие цифры редкость 

даже в мировом 
регби.
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Тренерская стезя - 
новый этап карьеры

В 42 года Юрий завершил свой путь в регби 

как игрок и перешёл на тренерскую работу. 

Теперь он передаёт свой опыт молодёжи, 

оставаясь частью команды, которая стала для 

него вторым домом.

Будучи игроком, я иногда 
критиковал тренеров, но теперь 
понимаю, насколько это сложная 
работа. Регбист отыграл и ушёл 
отдыхать, а тренер продолжает 
анализировать матч, ошибки, 
искать пути улучшения. Это 
совершенно другой мир», — 
делится он.

Завершение карьеры прошло без сожалений.

«Всё было правильно 
и своевременно. 

Мы хорошопо говорили 
с Первухиным, 

он предложил мне 
остаться в системе клуба. 

Это был плавный 
и позитивный переход»
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Семья, 
регби и возможная 
карьера в политике

Юрий гордится тем, что старший сын пошёл 

по его стопам. 

«Он сам захотел попробовать 
регби, и у него действительно 
горят глаза. Главное, что ему 
нравится, а дальше — посмотрим», 
— рассказывает он.

Что касается самого Юрия, он не исключает 

возможность ухода из спорта в политику: 

«Я вижу себя в будущем либо 
главным тренером, либо 
депутатом, отвечающим за 
развитие детско-юношеского 
спорта. Это работа, которая мне 
близка. Общение, помощь людям, 
развитие — это моё»

Юрий – это пример того, как преданность 

делу, трудолюбие и вера в свои силы могут 

привести к величию.

За 25 лет 
в регби Юрий Баранов 

вписал своё имя 
в историю 

российского спорта. 
Его достижения 

вряд ли будут 
побиты в ближайшие 

десятилетия. 
А новая глава 

его карьеры, теперь уже 
тренерской, только 

начинается.
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Ю Р И Й  Б А Р А Н О В

• в основном составе "Енисей-СТМ" с 2001 года •

ДОСТИЖЕНИЯ
Ч Е М П И О Н  Р О С С И И 

2002 • 2005 • 2011 • 2012 • 2014 • 2016 • 2017 • 2018 • 2019 • 2020/2021 • 2021/2022 • 2023/2024

О Б Л А Д А Т Е Л Ь  К У Б К А  Р О С С И И 
2001 • 2008 • 2014 • 2016 • 2017 • 2020 • 2021 • 2022 • 2024

О Б Л А Д А Т Е Л Ь  С У П Е Р К У Б К А  Р О С С И И
2014 • 2015 • 2017

О Б Л А Д А Т Е Л Ь  Е В Р О К У Б К А  « К О Н Т И Н Е Н Т А Л Ь Н Ы Й  Щ И Т » 
2017 • 2018

У Ч А С Т Н И К  К У Б К А  В Ы З О В А 
2015/2016 – 2019/2020

У Ч А С Т Н И К  М А Т Ч А  В С Е Х  З В Ё З Д  П Р Е М Ь Е Р - Л И Г И  Р О С С И И 
 2013
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Регби 
с круглым мячом

егби-15, регби-7, пляжное регби, регби на снегу, 
тэг-регби и даже тач-регби. Каких только 
разновидностей нашей прекрасной игры нет! 

В последние годы в России набирает обороты ещё 
один вид – регби на колясках. Р

ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВ
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Регби на колясках зародилось в Канаде в 1970-

х годах как аналог баскетбола на колясках для 

людей с тетраплегией, проще говоря, потерей 

функций ног, рук и туловища, возникшей в 

результате повреждения спинного мозга на 

шейном уровне. В России этот вид спорта 

появился в 2011-м году.

Принципиальное отличие 
от всех других видов 
регби – мяч. Он круглый, 
а не овальный. 
Такой мяч обеспечивает 
лучшее течение игры
благодаря более 
предсказуемому характеру 
отскока. Его легче 
бросать и ловить.

Одновременно на площадке находятся 

по четыре человека от каждой команды, а 

всего в заявке на игру – 12 регбистов. По 

существующей ныне системе классификации 

в регби на колясках выделяется семь классов в 

диапазоне от 0,5 до 3,5 балла – в зависимости от 

тяжести нарушений здоровья от наибольшего, 

к наименьшему. На площадке должны быть 

игроки, в сумме набирающие не более 8 баллов. 

У каждого свои роли. Кто-то занимается только 

блокировкой и практически не работает с 

мячом, а другие ведут игру – всё зависит от 

физических возможностей. 

Регби на колясках – уникальный вид спорта, 

в котором играют смешанные команды. Один 

из примеров – сборная Санкт-Петербурга, 

двукратный чемпион страны, цвета которой 

защищает Наталья Камолинкова. Сейчас 

девушка также судит соревнования по регби на 

колясках. 

«В России я долгое время была единственной 

девушкой в регби на колясках, – рассказывает 

Наталья. – Сейчас появилась девочка в коман-

де Калининграда, для меня это большая радость. 

Приятно видеть, что спорт развивается. Я тоже 

не сразу решила сесть в коляску и начать играть, 

меня отпугивала контактность. Но оказалось, 

что смотреть было страшнее, чем играть. Для 

меня быть в команде – значит раскрыть себя как 

часть коллектива».  

В России проводится ряд регулярных 

соревнований по регби на колясках, главное 

из которых – Чемпионат страны, который 

разыгрывают в два круга. Первый этап прошёл 

в апреле 2024 года в Санкт-Петербурге, второй 

в конце ноября в Алексине. Всего в турнире 

приняли участие шесть команд. 

«Москва и Санкт-Петербург являются 

лидерами в нашей стране, – рассказывает 

Наталья Камолинкова. – Столичная команда 

долгое время была чемпионом России, Питер 

постепенно приближался и дважды брал золото. 

В этом году появились две новые команды – 

сборная Калининградской области и сборная 

ДНР. Вторые – совсем новички, только учатся 

играть в регби на колясках, мы их поддерживаем, 

в том числе инвентарём. 

1

2

3

4

5

6

Итоговая таблица чемпионата России 
по регби на колясках 2024
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В противовес – команда Калининграда. Сходу 

показывает достойный уровень, в следующем 

году за них будет играть бывший капитан сбор-

ной России Валерий Кривов, это замечательное 

приобретение и движение вперёд всего рег-

би на колясках в России. Есть также команды 

республик Дагестана и Крыма, которые в этом 

году на соревнования не выезжали. Спорт не 

будет существовать, если не будет большого ко-

личества команд. Хочется поблагодарить Феде-

рацию регби России. Она помогала с приездом 

команды ДНР, финансировала очень важные су-

дейские семинары и многое другое». 

О победе сборной Москвы в Чемпионате Рос-

сии рассказал тренер команды Антон Красно-
пёров. 

«Состав у нас обновленный, кто-то из ребят за-

кончил карьеру, кто-то уже по возрасту не при-

нимает участие в таком объёме турниров как 

раньше, – отметил Краснопёров. – Появляются 

свои дела, перестают тренироваться. Сейчас 

пришло много молодёжи, идёт перестроение 

команды. Но и опытные игроки ещё не все ушли, 

поэтому у нас такой определенный сплав опы-

та и молодости, ветераны передают свой опыт 

молодёжи, а та прогрессирует. В таком составе 

работаем уже почти четыре года. В целом, у нас 

универсальная команда, и в неё можно влиться». 

Впрочем, прийти в регби на колясках с нуля – 

дело нелёгкое и нечастое, но разве люди, уже 

попавшие в инвалидную коляску, будут сдавать-

ся просто так?

 

«Новичкам в регби на колясках всегда непро-

сто, – продолжает свой рассказ Антон Крас-
нопёров. – Здесь играют те, у кого травма 

шеи, а всё, что касается перелома позвоноч- 

ника – само по себе очень сложно. Иногда 

играть просто физически тяжело. Это первое, с 

чем сталкиваются новички, им просто не хватает 

физических кондиций. Нужно много работать с 

железом в тренажёрном зале, доводить себя до 

необходимой формы. А вы учтите, что большин-

ство ребят, до того как приходят в адаптивный 

спорт, чаще всего сидят дома. К тому же у них 

есть сопровождающие, которые многое для них 

делают, а здесь всё приходится самому. Боль-
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Большинство 
приходят в регби 

на колясках слабыми, 
но проходит время, 

несколько 
соревнований 

и выездов - и ты 
становишься 

самостоятельным 
и сильным. 

шинство приходят в регби на колясках слабыми, 

но проходит время, несколько соревнований и 

выездов, и ты становишься самостоятельным и 

сильным. Плюс регби на колясках – контактный 

вид спорта. У кого-то могут быть и психологиче-

ские проблемы, ведь иной раз смотришь на игру, 

видишь постоянные удары, перевороты, можно 

попросту испугаться. Здесь нужно быть мораль-

но подготовленным». 

Сборную Москвы можно назвать, в определён-

ной степени, профессиональным клубом, по 

организации это едва ли не команда PARI Выс-

шей Лиги. Трёхразовые игровые тренировки 

посещают все, помимо этого трижды в неделю 

регбисты занимаются в тренажёрном зале. До-

езжают до места занятий либо на такси, либо на 

личном автомобиле, а есть также и специальные 

автобусы, оборудованные подъёмниками, ко-

торые ездят по адресам и забирают игроков на 

тренировку. 

Всегда актуальной проблемой в этом виде спор-

та становится главный инструмент – коляски. Их 

не хватает и стоят они дорого. На одну команду 

из 12 человек стоимость колясок составит око-

ло 10 миллионов рублей. 
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«Коляски делаются индивидуально под каждого 

игрока, – рассказывает старший тренер сборной 

Москвы и сборной России по регби на колясках 

Сергей Глушаков. – В командах Москвы и 

Санкт-Петербурга ситуация нормальная, в 

марте должны получить шесть новых колясок. 

В регионах всё не так просто – мы раздаём им 

списанные коляски, которые можно привести 

в порядок, но опять же не под всех можно 

подобрать рабочий инструмент».

«Плюс 
заявленный срок 

амортизации 
коляски пять лет, 

но у нас они 
превращаются 

в хлам 
за 3-4 года»



85

Учитывая, что в России регби на колясках 

появилось в 2011-м году, сборная страны ещё 

не успела пробиться на Паралимпиаду или 

Чемпионат мира, но уже громко заявила о себе. 

«До отстранения от международных 

соревнований сборная России находилась 

в верхнем дивизионе Чемпионата Европы, – 

отметил Глушаков. – Сейчас же ушли в самый 

низ. К сожалению, мы отстранены от всех 

соревнований, а в дружественных странах 

этот вид спорта не развит. Да, есть Бразилия, 

Аргентина и Таиланд, но и тут мы можем 

принимать участие только в коммерческих 

турнирах, поэтому пока международных 

поездок у нас нет. Очень ждём возвращения, 

уверен, что мы быстро вернёмся в дивизион А 

и заявим о себе. Мы уже играли против таких 

топ-сборных как Франция и Дания, смотрелись 

очень достойно».

Несмотря 
на все сложности, 
регби на колясках в России 
продолжает развиваться 
и привлекать новых 
спортсменов, энтузиастов 
и болельщиков. 
Этот вид спорта 
демонстрирует не только 
силу характера
его участников, но и их 
безграничное стремление 
преодолевать 
трудности.

Благодаря поддержке Федерации регби России, 

активным тренерам и вовлечённым игрокам, 

регби на колясках становится ярким примером 

того, как спорт способен менять жизни, 

объединять людей и вдохновлять окружающих.

И хотя перед этой игрой сейчас стоят серьёзные 

вызовы, командный дух и упорство регбистов 

дают уверенность, что впереди – ещё немало 

побед и новых высот. 

Регби на колясках в нашей стране только 

начинается, и его история обещает быть по-

настоящему захватывающей.



86

Антуан Дюпон.

Рождённый играть 

и побеждать
а последние четыре года полузащитник схватки сборной 
Франции взял все главные индивидуальные награды на 
родине и в мире. На уровне команд он также выиграл всё, 
за исключением одного единственного и главного турнира 
- Кубка мира. История Дюпона чем-то похожа на биографию 
Лионеля Месси. Так что трофей Уэбба Эллиса наверняка 
Антуану ещё покорится, но, вероятно, не осознавая этого, 
мы проживаем уникальный период, поскольку воочию 
можем наблюдать игру, возможно, лучшего девятого всех 
времён.З

ИГОРЬ КАЛИНИН

•  Р О Ж Д Ё Н Н Ы Й   П О Б Е Ж Д А Т Ь  •
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«Я был одержим регби»

Про таких, как он, говорят  –  «родился 

с мячом». Именно игровой снаряд в форме 

«дыни» был самой любимой игрушкой 

маленького уроженца коммуны Ланмезан. 

Ранние годы Антуана прошли в сельской 

местности, где он то и дело носился по 

окрестностям с мячом в руках. 

«Я был одержим регби. Мы жили в пригороде 

Тулузы и с утра до ночи играли с друзьями. Уже 

тогда я представлял, что стану профессионалом 

и в голове составлял сценарии, как выхожу 

на поле “Стад де Франс” в регбийке сборной 

Франции, а также выигрываю топ-14 с 

“Тулузой”. Мы играли изо дня в день и нам это 

не надоедало», – вспоминает трижды лучший 

игрок Кубка шести наций.

Родителям не пришлось долго думать куда 

отдать ребёнка и в четыре года Дюпон попал в 

секцию клуба «Маньоак». Там будущий лучший 

регбист планеты пробыл до одиннадцати 

лет, после чего перебрался в академию 

клуба «Ош». Несмотря на не самые большие 

габариты, в спортивную школу мальчика 

зачислили сразу. Как вспоминал его детский 

тренер, в восьмилетнем возрасте Антуану 

было неинтересно играть со сверстниками, 

потому что он в одиночку мог обыграть 

команду соперников. С тех пор юноша всегда 

противостоял ребятам, старшим его на два года. 

В сезоне 2013/2014 команда мастеров «Оша» 

вылетела в третью лигу Франции и клубу 

пришлось сокращать бюджет, в частности 

расходы на академию. Так Дюпон оказался в 

«Кастре», где дебютировал в топ-14 в 17 лет. 

В своём первом сезоне на взрослом уровне 

скрам-хав провёл семь матчей в национальном 

первенстве и четыре в Кубке чемпионов, 

отличившись одной попыткой. За три года в 

«Олимпике» хавбек появился на поле 61 раз, 

набрав 44 очка, и это всё до двадцати лет! 

Попутно Антуан съездил на молодёжный 

Кубок мира в Англию в 2016 году. Там  

французы провалились, заняв только девятое 

место, но их основной девятый номер был 

безусловным лидером и стал автором пяти 

заносов.

В восьмилетнем 
возрасте Антуану было 
неинтересно играть со 
сверстниками, потому 
что он в одиночку мог 

обыграть команду 
соперников. 
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«Просто не верилось, 
что в 20 лет Дюпон 
показывал настолько 
зрелое регби»

Уже тогда стало очевидно, что Дюпону пора 

идти на повышение. Куда? Конечно же в самый 

титулованный клуб страны.

«Глядя на него я понимаю, что он должен 

был однажды надеть регбийку “Тулузы”. 

Удивительно, как Антуан до сих пор ещё не 

в нашем клубе. Мы исправим этот недочёт 

следующим летом. Дюпон – это взрывной 

игрок, способный преодолеть любую защиту. 

У него прекрасное стратегическое мышление, 

отличные пасы и видение поля. Вскоре этот 

юноша станет нашим основным девятым 

номером», – говорил спортивный директор 

«Тулузы» Фабьен Пелус в ноябре 2016 года.

Через четыре месяца юркий полузащитник 

схватки дебютировал за сборную Франции 

в Кубке шести наций, а ещё через три – 

официально был представлен в качестве 

игрока «Тулузы». 

Молодой регбист сходу поразил даже 

двукратного обладателя Кубка мира 

новозеландца Жерома Каино:

В 2017 году Антуан 
был признан лучшим 
молодым регбистом 
Франции и с тех пор 
полка его трофеев 
неизменно пополняется. 
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«Когда он только пришёл в команду, и я увидел 

его игру, то подумал: “А этот парень очень 

хорош, только посмотрите на его скорость”. 

Я спросил, сколько ему лет – мне ответили 

двадцать. “Сколько, сколько?”», – переспросил 

я. Просто не верилось, что в 20 лет Дюпон 

показывал настолько зрелое регби».

В том же 2017 году Антуан был признан лучшим 

молодым регбистом Франции и с тех пор полка 

его трофеев неизменно пополняется. Лучший 

игрок мира (2021), трижды лучший игрок 

Кубка шести наций (2020, 2022, 2023), дважды 

лучший игрок Европы (2021, 2024), четырежды 

лучший регбист Франции (2021, 2022, 2023, 

2024), победитель Кубка шести наций (2022), 

четырёхкратный чемпион Франции (2019, 2021, 

2023, 2024), двукратный обладатель Кубка 

чемпионов (2021, 2024). С таким списком 

наград, хавбеку не хватает лишь одного - Кубка 

мира. Но трофей Уэбба Эллиса пока ему не 

покорился. 
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«Придя в регби-7, я не знал 
во что ввязываюсь»

Выиграв в классическом регби почти всё, в 

конце 2023 года Дюпон решился на переход 

в «семёрку» ради шанса сыграть на домашней 

Олимпиаде. В СМИ присутствовал скептицизм 

насчёт этого вызова, ведь регби-7 давно стало 

отдельной дисциплиной и не у каждого в ней 

получалось выйти на должный уровень. Все 

сомнения развеялись, когда в июне сборная 

Франции впервые в истории выиграла 

Мировую серию, а Антуана признали лучшим 

новичком турнира. 

Дальше – больше. Месяц спустя французы 

взяли олимпийское золото регби-7. Причём 

дублем в финале с фиджийцами отличился 

как раз Дюпон. За такой успех вся команда, 

включая Антуана удостоилась высшей 

награды страны - ордена Почётного легиона. 

«Когда я только пришёл в регби-7, то, конечно, 

хотел выступить на Олимпиаде и завоевать 

золотую медаль. Но признаюсь честно, не 

знал, во что ввязываюсь. Мне действительно 

пришлось многому учиться. Физически 

“семёрка” невероятно трудная, особенно 

сами туры. Не ожидал, что придётся вставать 

в шесть утра, а возвращаться в отель в 9:30 

вечера», – вспоминал Дюпон в интервью 

Planet Rugby.

За последние годы Антуан действительно стал 

синонимом слова «победа» и определённо 

был создан для этого вида спорта. 

«Когда увидел Антуана впервые, то сразу 

понял, он родился, чтобы играть в регби. 

Им движет настоящая страсть познавать 

новое, учиться и прогрессировать. У Дюпона 

настоящий характер чемпиона. Только по 

секрету: с Антуаном и без – это две разные 

“Тулузы”», – признавался главный тренер 

«чёрной дамы» Уго Мола.



91

«Даже если карьера только 
началась, однажды 

предстоит её завершить. 
Это время настанет 

в один момент, 
и надо быть к нему 

готовым»

Возможно, чемпионский характер у скрам-

хава действительно в крови, однако и этому он 

учился. Один из кумиров регбиста – легенда 

тенниса Рафаэль Надаль.

«Я читал биографию Рафы и мне близки его 

принципы не жалеть себя и настраиваться 

на позитивный исход. Важны не только 

физические и технические показатели, но и 

психологическая составляющая. Вот почему 

я постоянно учусь чему-то новому. Даже во 

время поездок на игры в другие города и 

страны никогда не скучаю, а всегда беру с собой 

книгу или планшет, читая что-то интересное»,  

– делится способами времяпровождения 

Дюпон.

Сегодня хавбек олицетворяет собой регби, 

но так будет не всегда. Карьера любого 

профессионального спортсмена – только часть 

жизни, после окончания которой начнётся 

новая страница биографии. По этой причине 

даже один из лучших игроков современности 

уже готовит себя к будущему. Несколько лет 

назад Антуан получил степень магистра по 

специальности «Спортивный менеджмент». 

«Не скрываю, совмещать карьеру 

профессионального спортсмена и учёбу – 

очень сложно. Я часто просил сокурсников 

помочь с выполнением домашней работы, и 

по правде говоря, был счастлив, когда окончил 

университет (смеётся). Все экзамены старался 

сдавать вовремя. Естественно, были поблажки, 

но мне, как и остальным, приходилось многое 

зубрить, чтобы закрывать предметы. Важно 

понимать, что даже когда карьера только 

началась, ты ещё не осознаёшь, что однажды 

предстоит её завершить и заняться чем-то 

другим. Это время настанет в один момент и 

надо быть к нему готовым».

В 28 лет Антуан Дюпон покорил практически 

все регбийные вершины. Осталась лишь одна, 

самая главная. Но даже если он никогда не 

поднимет над головой трофей Уэбба Эллиса, 

французский скрам-хав определённо войдет 

в историю как один из самых ярких игроков 

своего времени. А уж если выиграет Кубок 

мира, тогда смело сможет претендовать 

на титул лучшего регбиста всех времён и 

народов.
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«Стрела-Ак Барс» – 

новый гранд 

российского регби

сезоне 2024 года казанская команда «Стрела-Ак 
Барс» уверенно взошла на вершину чемпионата 
России по регби-7, взяла Суперкубок страны 
и серебро PARI Чемпионата России, оформив 
триумфальный сезон. 

Рассказываем, как казанцы закрепились в числе 
лучших команд России.В

НИКИТА ЗАХАРОВ
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Путь к успеху был поступательным: в 
семёрке с седьмого места в 2019 году 
казанцы поднялись на пятое в 2020-м, 
завоевали бронзу в 2021-м, серебро в 2023-
м и, наконец, золото в 2024-м.  Эта победа 
не стала сенсацией: клуб долго и упорно 
шёл к цели, последовательно укрепляя 
состав и наращивая амбиции. 

На протяжении 11 лет в регби-7 
доминировали три команды – 
краснодарские «Богатыри», монинская 
«ВВА-Подмосковье» и пензенский 
«Локомотив». Но «Стрела-Ак Барс» с 
лёгкостью ворвалась в этот элитный клуб, 
уверенно заявив о себе.

Если бы нам в начале сезона 
сказали, что мы выиграем 

золото, мы бы не удивились, 
– говорит полузащитник 

«Стрелы-Ак Барс» 
Степан Хохлов. 

– У нас мощный состав, 
отличные тренеры и 

менеджеры. Но мы не 
позволяли уверенности 

перерасти в самоуверенность 
– это главный враг любой 

команды».

Статистика впечатляет

В дополнение к чемпионскому титулу 
по регби-7, казанцы подтвердили свои  
амбиции в «пятнашке», выиграв Супер-
кубок и став финалистами PARI Чемпионата 
России по регби, в котором «зиланты» 
набрали 737 игровых очков – лучший 
результат лиги – и занесли 103 попытки, 
уступив по этому показателю лишь 
красноярскому «Енисею-СТМ». При этом 
«Стрела-Ак Барс» отличается уникаль- 
ным стилем игры: команда успешно 
действует через веер, избегая упора 
на коридоры и мощь игроков первой 
линии. 
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Особую роль в успехе клуба из Татарстана 

сыграли звёздные игроки, такие как 

Виталий Живатов и Эдмунд Людик, а 

также молниеносный Максим Шевцов, 

чья скорость стала решающим фактором в 

ключевых матчах.

«У нас есть 
опытные ребята, которые 

делятся советами 
в важных моментах,– 

добавляет Хохлов.
– Мы можем быстро 

переключаться 
с регби-15 на «семёрку», 

хотя для полной 
адаптации требуется

 два-три матча».
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«"Семёрка" – это игра, 
где за 14 минут 

всё может поменяться, – 
отмечает Виталий Живатов. 

– Победы в таких условиях 
особенно ценны. 

Мы учимся 
на каждом матче 

и становимся 
сильнее».

Путь к золоту

Сезон в «семёрке» начался для казанцев 

феерично. Уже в первом туре, пропустив 

лишь три попытки на групповом этапе, 

«Стрела-Ак Барс» не оставила шансов 

соперникам в плей-офф, завершив финал 

разгромной победой над «Заставой-7» – 

40:0.

На втором этапе казанцы вновь одержали 

верх, а в финале благодаря попыткам 

Живатова и Карзанова вырвали победу у 

«Локомотива» – 12:7.

В третьем туре «Стрела-Ак Барс» 

продолжила серию побед, уверенно 

обыграв всех соперников, включая 

«ВВА-Подмосковье» в финале – 31:0. 

Однако четвёртый тур стал для команды 

испытанием: поражения от «Енисея-

СТМ» и «Локомотива» прервали их 

впечатляющую серию, но это лишь 

подстегнуло команду работать ещё 

усерднее.

К пятому туру, несмотря на травмы 

ключевых игроков, казанцы смогли вновь 

выйти в финал и достойно завершили 

сезон. Победив «Динамо» в шестом 

туре со счётом 15:12, команда оформила 

уверенное чемпионство с отрывом в 14 

очков от ближайшего соперника. 
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Взгляд в будущее

Сезон 2024 года стал историческим для 

«Стрелы-Ак Барс». Победы вдохновляют 

их, а поражения учат, что любое испытание 

– это шаг к новым высотам.

Новый сезон обещает быть ещё более 

интригующим, но, кажется, казанцы готовы 

снова удивить болельщиков и утвердить 

свой статус королей «семёрки».

«Наш главный 
соперник – это мы сами, – 

говорит Роман Рощин. 
– Команды становятся 

сильнее с каждым годом, 
и мы тоже 

будем расти».
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K I R I L L  G O T O V T S E V

IS A BIG
RUSSIAN PROP

• who adds some serious • 

MUSCLE POWER 
to the Gloucester Rugby 

front row
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Кирилл Готовцев:
«Прошлый сезон 

был очень удачный. 
Повторить что-то подобное 

будет тяжело»

амый успешный российский регбист, выступающий за 
рубежом, рассказал о своей главной победе в Англии, 
адаптации в команде, тренировочном процессе, судействе, 
противостоянии с игроками лучших сборных Европы и не 
только.С

НИКОЛАЙ ГОЛДОБИН

Фанат детского футбола
 
 – 2024 год, наверное, получился самым 
удачным для тебя в плане достижений: «Глостер» 
впервые за долгие годы выиграл трофей – Кубок 
Премьершипа, могли выиграть и второй, но 
уступили в финале Кубка Вызова. Можно назвать 
этот сезон самым успешным в твоей английской 
карьере?

– Недавно мне задавали такой вопрос, и я 

двояко себя чувствовал на тот момент. А сей-

час, по прошествии месяцев, я с уверенностью 

могу сказать, что в своей карьере забрался 

на вершину. И повторить что-то подобное 

будет тяжело. Мы играли в двух финалах, это 

сильные эмоции и удовольствие от игры, 

которые ни с чем не сравнить.

 – Как в «Глостере» отреагировали на 
этот успех болельщики, руководители клуба?

– Мы выиграли трофей не в самом конце 

сезона, а вот концовка была омрачена рядом 

неприятных поражений. И, в том числе, от 

«Нортгемптона» (0-90), когда тренер то ли 

решил поберечь часть игроков, не знаю, то 

ли с составом не угадал, то ли еще что-то. 

Болельщикам, конечно, все это не нравится  
– и итоговая таблица в Премьершипе, и 

проигранный финал Кубка Вызова. Но это 

мои ощущения, так как меня нет в социальных 

сетях, я ничего не читаю, только слушаю, что 

ребята рассказывают вокруг. 

 

 – На улице болельщики узнают?

–  Да-да, это еще один способ, как я узнаю 

информацию (улыбается). Тут везде говорят о 

регби: в магазине, на футбольном поле, в других 

местах обсуждают «Глостер», поэтому я бы не 

сказал, что они в восторге. 

 –  Сын каким видом спорта у тебя 
занимается?

– Футболом и регби. 

 – В интервью ты говорил, что футбол 
не любишь, в том числе из-за симуляций, но 
английский чемпионат славится тем, что там
играют довольно жестко, и далеко не все 
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Детишки проявляют 
больше свободы, больше 
индивидуальных 
качеств, много 
двигаются и это 
по-своему завораживает.  

выживают в такой обстановке. Не поменял ли 
ты отношение к этому виду спорта, находясь в 
Англии?

–  За футболом я как не следил, так и не 

слежу, ничего в этом не понимаю. В детстве 

я, как и все, играл в дворовый футбол и был 

без ума от него. Как и любые игры, в которые 

мы играли в детстве. Потому что это не тот 

профессиональный футбол, который мы 

можем по телевизору увидеть. Сегодня я фанат 

детского футбола. Каждую субботу у нас игры, 

они очень эмоциональные, конкурентные, 

ожесточенные. Мой сын там играет, поэтому я 

с удовольствием смотрю матчи и переживаю. 

И за него, и за команду. У них поле поменьше, 

игра более динамичная, более эмоциональная. 

Мало, так скажем, работы, роботизированной 

какой-то.  

Преподавателя английского 
отдал жене

 – Как подтягивал английский язык? 
Занимался дополнительно с преподавателем?

– Конечно, когда я ехал, то знал, что у 

меня какая-то минимальная база была. 

Я и в колледже язык не учил. По жизни 

хватал какие-то слова. Когда сюда приехал,  

несколько недель ничего не понимал. 

Естественно, накладываются еще свои 

диалекты различные, слэнги. У нас в клубе 

ребята со всего острова, с других континентов, 

из Южной Африки, других стран. Поэтому 

привыкать приходилось очень долго. Надо 

наслушаться своих, к примеру тысячу слов, 

тысячу разговоров, чтобы начать понимать, что 

они вообще говорят. Занимался сам совсем 

немного. Клуб дал переводчика, педагога на 

первый год. Но мне некогда было с ним учиться, 

и я отдал преподавателя жене. 

 – Дома переходите на английский 
язык?

– Некоторые слова можем, да, сказать. Потому 

что они не все переводимые. Здесь какие-то 

жизненные моменты, которые ты объяснишь
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человеку одним словом, а по-русски нужен 

будет целый абзац. Но, в целом, конечно, на 

русском общаемся. Дети английский язык 

знают, читают. 

 – Поначалу у них были сложности в 
общении? 

– Я думаю были, но, знаешь, я только догады-

ваюсь. Домой приходят – все нормально? Все 

нормально. Ну и все. Потом уже стало понятно, 

что у них теперь и с языком все хорошо. 

Полгода на адаптацию

 – Вернемся немножко к спортивной 
составляющей. Сколько времени тебе 
понадобилось, чтобы освоиться в команде 
и привыкнуть к жизни, распорядку дня, 
требованиям тренерского штаба? 

– Полгода. Начиная с июля, когда мы начали 

предсезонку, и примерно до нового года – это 

был первый отрезок. Абсолютно все было 

тяжело. 

Во-первых, из-за языка не понимаешь вообще 

ничего. Вот просто смотришь, наблюдаешь 

за тем, кто перед тобой делает какие-либо 

упражнения и повторяешь. Хорошо, что язык 

регби не требует слов. Когда я приехал в 

Англию, я каких-то вещей тоже не знал. И до 

сих пор, наверное, чего-то не знаю.

Например, работа в коридорах. Существует 

система, на понимание которой у меня ушло 

два месяца. Первое время просто запоминал, 

потому что не мог понять, что и как. Сейчас 

уже можно не отрабатывать, а сказать код из 

коридора, и я знаю, что нужно делать. 

 – В России обычно цифры или слова – 
это названия комбинаций. В Англии как?

– В «Красном Яре» мы придумывали игровую 

комбинацию и как-то ее называли. Здесь есть 

своя система. Каждая позиция имеет свою букву 

и дальше соответственно есть определенный 

код, куда буквы двигаются и что при этом 

делают. И вот из этой системы можно, грубо 

говоря, в любой момент создать абсолютно 

любую комбинацию.

Изначально она кажется сложнее, потому что 

ее всем надо понять. Но затем, когда ты ее 

впитал, то становится настолько легко, что ты 

каждую неделю можешь менять абсолютно все 

коридоры. 

 – Тренерский штаб с тобой больше 
общался на первых порах, чтобы ты быстрее 
освоился?

- Нет, такого не было. Я, если что-то непонят-

но было, сам подходил. За мной никто не бе-

гал, и никто мне ничего не объяснял. У них на 

это и времени нет. Там еще, не забывайте, мо-

лодежная команда, академия, работы очень 

много, чтобы с каждым идивидуально 

заниматься.

В тренерский штаб входит около двадцати 

человек. Медицинский штаб человек 

восемь. Чемпионат такой, что после игры ты 

можешь потерять четыре-пять регбистов и, 

соответственно, их нужно восстанавливать, 

реабилитировать. Остальных нужно готовить 

к следующему матчу.  

Это 
как работа 

огромного завода. 
Всё расписано 

вплоть до минуты.

Например, хукеры в 8 часов броски в коридоры 

начинают тренировать, в 8.30 у нас школа схва-

ток, это 30 минут, мы делаем упражнения. За-

канчивается тренировочный день в 15.00. Потом 

у тебя час тренажерного зала, далее часик дух 

перевести.  Далее – низкоинтенсивная работа 

на технику, направленная на развитие игровых 

навыков. 



104

Затем второй, небольшой прием пищи. 

Собрания, естественно, два-три обязательно 

проходят. И отдельно для нападающих, и общее. 

Есть еще один прием пищи и отдых. Потом 

собрание и совместная тренировка, которая 

проходит от часа до полутора. Там уже все по 

заданию. Финальные мероприятия – это массаж, 

сауна, кому-то хочется в холодную в бочку 

залезть, одним словом, весь спектр. Обедаем и 

домой.

 – Такой тренировочный процесс 
каждый день? 

– C 8-30 во вторник. А есть дни, когда с 9-00. 

Разберем обычную неделю. Понедельник-

вторник у нас два длинных дня, 100%. В 

среду выходной, четверг опять полный день 

мы работаем. Но и понедельник, и вторник, 

и четверг – отличаются по упражнениям, 

заданиям, задачам, целям. Интенсивностью 

в первую очередь. Вторник считается самым 

тяжелым днем. Там и в контактах работа, и 

в молах, и в схватках. Набегаешься, ходишь 

избитый и уставший (улыбается). 

Если ты играешь каждую неделю, а у меня было 

по 8-10 игр без пауз, то ко вторнику я чувствую, 

что после игры не успеваю восстанавливаться. 

То ли в силу возраста, то ли у всех так, но во 

вторник очень тяжело становится. Особенно 

если ты до этого, допустим, 4-5 матчей отыграл. 

У тебя один день выходной, потом понедельник, 

он такой, не сильно тяжелый день, а во вторник 

опять серьезная нагрузка. Но тут все клубы 

живут по такому расписанию.

 
Самый принципиальный 
соперник – «Бат»

 – В России у «Красного Яра» был 
самый принципиальный соперник «Енисей-
СТМ». У «Глостера» кто это?

– Это «Бат». Это такое прям дерби-дерби. 

Во-первых, соседи. Во-вторых, рассуждают так: 

если богачи к нам приехали, мы должны их как 

следует, так скажем, «проучить». И обязательно 

выиграть. Хотя здесь до определенного времени 

в регби играли только аристократы. Рабочий 

класс не допускался к игре. 

«Бат» – это исторически 
такой клуб аристократов, 

который основали богатые 
люди, а мы представляем 

рабочий класс. 
Это противостояние 

длится с XIX века. 
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 – А какой матч против «Бата» был 
самым запоминающимся?

– Были матчи, когда мы у них выигрывали 

с крупным счетом, это когда еще Валерка 

Морозов играл. Тогда я вообще не понял, такой 

счет разгромный и при этом было ощущение, 

что вот я, нападающий, много поработал. В 

прошлом году была хорошая игра у них дома. 

Да, мы там немного уступили, но очень хорошая 

вышла игра. Каждая игра с «Батом» — это прежде 

всего битва. Поэтому я люблю в них принимать 

участие. 

 – Болельщики между собой как? Нет 
такой неприязни, противостояния, как у нас в 
футболе между болельщиками «Спартака» и 
ЦСКА?

– Здесь в футболе еще круче, чем у нас 

происходит. То, что я видел, наши футбольные 

болельщики отдыхают. 

В регби я такого не видел никогда. Публика 

максимально позитивная. Они, конечно, на поле 

свистят и орут, очень эмоционально себя ведут, 

кричать могут, мат и все что хочешь в адрес 

судьи. Но за полем ничего подобно нет.

 
Хитрый Генж

 – Как судят местные арбитры в 
назначаемых схватках? Насколько процесс 
отличается от того, что было в России?
 
– Мне очень тяжело сравнивать с Россией. Когда 

я играл в России, я не разбирался так хорошо 

в схватках и в том, что в них происходит. Я 

приехал в Англию неготовым к Премьершипу и 

вообще к этому уровню. Первый год я потратил 

на переосмысление и собственной техники, и 

вообще всей схватки. Поэтому с российскими 

судьями сравнивать не буду. 

На сегодняшний день, мне кажется, я неплохо 

разобрался в этом компоненте. К сожалению, 

в Англии судей, понимающих игру в схватках, 

сильно меньше, чем должно быть. То ли те, 

кто с ними работают не то им объясняют, то 

ли по какой-то другой причине, но порой они 

бывают совершенно неправы. Согласен, бывают 

схватки неочевидные, 50 на 50, но таких не 

так много. Бывают схватки, где мне видно, что 

здесь столб просто падает или что-то другое, 

но это мне видно, потому что я столб и я в этой 

ситуации находился. В некоторых стандартах 

заранее видно, что столб сейчас упадет. Он уже 

проиграл схватку. Но в падении делает такой 

вид, как будто оппонент его завалил. Смотришь, 

судья поддается на эту актерскую игру и дает 

штрафной в его пользу. Это, так скажем, частные 

моменты. В общим и целом, более-менее 

нормально судят. 

 – А тебя это удивило вообще? Что 
не все судьи, мягко говоря, разбираются  
в назначаемых схватках.

– Не думал об этом. Иногда выходим перед 

игрой, я смотрю на судью и знаю, что он не 

понимает этот момент в схватках. И даже если 

ты будешь прав по всем инстанциям, он тебе 

даст штрафной. 

Еще один пример: 
схватки против 

именитых столбов 
из сборной Англии. 

Если это игрок 
национальной 

команды, он 
не может быть 

плохим, не может 
нарушать 

в схватках.
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Вот последняя игра у меня была против Эллиса 

Генжа. Судья столько выписал нам свободных, 

штрафных. И мне, и другому столбу с хукером. У 

нас даже входа не было в схватки. Мы до входа 

уже все получили. То есть человек манипулирует 

судьей.

Ты начинаешь зацепляться, чуть-чуть вес 

подаешь, он либо поднимает голову, либо делает 

пол шага назад и говорит: «Судья, что это?!» 

Естественно, меня давит, а команда-то «байт» 

и судья без разговоров выписывает штрафной 

мне или другому нашему перволинейцу. Ни с 

одной командой в Премьершипе больше такого 

нет. Вот такие схватки я терпеть не могу. И 

никому это не нравится. 

 – А есть столбы, против которых 

действительно тяжело, которые не хитрят, а 

действительно играют? 

– Мало тех, против кого легко. Да тот же Генж. 

Он перестает хитрить и нормально работает 

в схватках, он сильный, он опасный. Его очень 

непросто сдерживать в честных схватках, но по-

чему он этими фокусами занимается - понятно. 

Его команда получает какие-то преференции, в 

виде свободных ударов, штрафных.

 
В "Глостере" нет белых ворон

 – В английском Премьерши-

пе ты провел больше 60 матчей. Доволен  

своим игровым временем?

– Да вообще доволен. Периодически получаю 

травмы, какое-то время уходит на восстановление, 

но все равно в течение года получается достаточно 

много игрового времени. 

В этом сезоне пока не так много играл. Сейчас 

этот перерыв получился на осенние тесты. 

Поэтому пока что неудовлетворен количеством 

матчей. Бывало, играл по 80 минут одну за одной. 

Так наигрываешься, что потом неделю неохота 

вставать с кровати. Но это приятные моменты. 

 – Сколько столбов в «Глостере» в 

обойме команды?

– Правых четыре-пять человек, левых – три-

четыре. 

 – Такая конкуренция помогает 

находиться в тонусе?

– Конечно. Тренировки без конкуренции 

сделают из тебя мешка. Ты перестанешь рваться, 

прогрессировать. Конкуренция была все эти 

годы, но сейчас стала еще больше. Если раньше, 

грубо говоря, было три столба правых, то 

сейчас практически пять. На некоторые игры 

тебя просто не ставят. Приходится на каждой 

тренировке доказывать, что ты все еще достоин 

быть в обойме.

 – Конкуренция не выходит за рамки? Не 

бывало такого, что зарубались на тренировках? 

– У нас, у столбов, такого никогда не было, да и 

вообще в команде отношения замечательные. У 

нас нет белых ворон. 

 – Это не только игровые, я так понимаю, 

но и человеческие качества?

– Нет, это вообще не про игровые. Если команда 

разбита, это значит, что, главный тренер в этом 

виноват. Мое мнение. Его политика оказалась 

несправедливой, это стало заметно, поэтому 

образовались группы игроков. 

В «Глостере», если кого-то не ставят в состав, 

тебя вызовут и в лицо все скажут. Это избавляет 

команду от конкуренции между собой. Иди на 

поле доказывай, в схватках, еще где-то. А не  

ходи к тренеру, не рассказывай что-то. Я не 

сделал, потому что я то-то, тебе скажут – давай, 

работай, не разговаривай, остальное вообще 

тебя не касается.
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Молочный челлендж

 – Каким было посвящение в команду?

– Это одна из мрачных историй (смеется). 

 – Такая мрачная, что ее нельзя 
рассказать?

Хуже посвящения 
у меня не было. 
Никогда! 
Это было ужасно. 

– На самом деле это не звучит так страшно, но 

я чувствовал себя очень плохо. Называется это 

«молочный челлендж». Новичков сажают на 

стулья и дают 4,5 литра молока. Обязательно 

холодное из холодильника. 

 – А ты молочку не любишь? 

– Наоборот, люблю с детства. Правила 

челленджа простые: ты должен выпить 4,5 

литра молока за 20 минут. Это 8 пинт. Если не 

выпьешь, тебя стригут налысо. Я семь выпил, а 

восьмую не смог. В итоге я выпил четыре литра. 

Я не представляю, как в меня это влезло, но 

ощущения были ужасные.

 –  Тебе плохо потом не было?

– Я молоко не пил год. Не мог просто даже 

смотреть на него. Я даже когда смотрел, меня 

начинало тошнить. 

Я изначально думал: первые два литра сразу 

выпью залпом. А потом посижу 10 минут и 

постепенно вторые. Но после первого стакана 

понял, что погорячился. Во-первых, сидишь, 

холодно, потому что молоко из холодильника. 

На улице (это проводится перед сезоном) +25. 

А ты сидишь и мерзнешь, просишь, чтобы тебе 

кофту принесли.  И живот раздувается, молоко  
– это не вода. Оно имеет белковую основу, 

из-за этого долго не проходит. Во-вторых, там 

жирность имеется и у тебя такие ощущения 

начинаются: накат, накат, накат и все, ты 

выпиваешь сколько можешь и все. Стоит этот 

большой бак, вокруг 30 человек народу, все 

готовы смеяться. 

 – А был кто-то, кто выпил все? 

– Нам сказали, что всего два человека 

справились до нас. Этот челлендж проводится 

с 2000-х. А из нашей группы, где было восемь 

человек, трое выпили все. Обновили рекорд! 

 – Сейчас ты уже по ту другую сторону 
сидишь?

– Да, сижу, смеюсь. Видео снимал 

посмеяться. Я смотрю на их лица,  

бритые головы и вспоминаю, как мне было 

плохо. Хорошо, что я этого не делаю, это 

настолько ужасно. В других клубах другие 

посвящения. Но такого нигде нет. 

 – Раз уж мы затронули тему питания, 
скажи, насколько оно у вас поменялось после 
переезда из России, продукты какие-то 
появились местные? Какие-то блюда? 

– Мы максимально готовим нашу пищу. 

Английская кухня, в большинстве своем, силь-

но позади русской. Нет того разнообразия, не 

настолько вкусно и полюбить ее очень сложно. 

Новое поколение ест много полуфабрикатов. 

Мы так не питаемся, стараемся готовить по 

рецептам русской кухни. 

К сожалению, здесь много чего не достать. Надо 

постараться, чтобы найти места с хорошими 

продуктами: яйцами, овощами, молочкой. 

Например, я специально езжу на ферму, где 

продают настоящее молоко, сметану. Здесь 

в магазинах, вкус у продуктов совершенно 

неправильный, это что-то другое, ненастоящее. 

Непросто, но жить можно.

Конкуренция в чемпионате 
России возросла
 

 – Следишь ли ты за чемпионатом 
России? За «Красным Яром»? 

– За чемпионатом слежу больше в режиме 

новостей. Результаты, переходы игроков и 

прочее. Матчи я смотрю только «Красного 

Яра», не все, но важные, принципиальные, еще 

второй тайм финала «Енисей-СТМ» – «Стрела-

Ак Барс» зацепил. 

 – Почему «Красный Яр» уже пять лет не 
может выиграть трофей? Последний раз как раз 
была победа в Кубке России с тобой в составе. 
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– Что касается «Красного Яра» и поражений 

в решающих играх, то все решают последние 

дни подготовки перед финалом. Я думаю, что 

не удалось настроить команду. Она-то боевая, 

конкурентоспособная, готовая выигрывать.  

На всех позициях лидеры, которые могут 

тащить и делать результат.

И молодые, и взрослые, опытные. И в схватке, 

и в веере везде хватало хороших игроков. Но 

не пошла игра, расстроились. Так часто бывает. 

У нас в «Глостере» все тоже самое происходит. 

Или бывает просто не везет. 

Взять хотя бы серию против «Стрелы-Ак Барс». 

Первую игру дома проиграли, а потом вырвали 

вторую в гостях, где Казань была настроена 

снести «Красный Яр». 

Это уже вопрос был психологического 

настроя. И вот если эти две игры сравнить, 

то команды играли в разное регби. Когда я 

смотрел третий матч, то не понял, где был 

«Красный Яр». Видно, что у команды какие-

то проблемы, первые 40 минут не играли. Во 

втором тайме вроде как побежали, но было 

поздно. Поэтому вопрос даже не состава был 

и не наигранных комбинаций, стратегии, а 

последних дней перед игрой - почему команда 

вышла неготовой. 

 – Кирилл, спасибо тебе большое, что 
уделил время. Следим за тобой, радуемся 
твоим успехам. Надеемся, что самая главная 
твоя победа в Англии впереди. 

– Спасибо, что следите и переживаете за 

меня. 

Конкуренция 
в чемпионате России 
однозначно выросла. 
Команды растут 
не только за счёт 
приходящих игроков, 
но и тренеров, привлекают 
квалифицированных 
специалистов. 
Практически нет 
проходных матчей. 
Это самое 
главное! 
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Сергей Марков:
«Конкурентоспособность 

наших турниров – первый шаг 

к тому, чтобы наши сборные 

могли безболезненно вернуться 

в международную повестку»

портивный директор Федерации регби России 
Сергей Сергеевич Марков подвел итоги 
2024 года. С

ЛЕОНИД БАШЛАЧЁВ

 – Сергей Сергеевич, давайте подведем 
итоги минувшего сезона 2023/2024. Каким он 
получился для Федерации регби России? 

– Сезон получился настолько хорошим, 
насколько он мог быть таким в условиях 
международной изоляции. Хотелось бы еще 
раз развеять те мифы, которые возникают в 
головах наших болельщиков, которые видят, 
как футбольная сборная играет против 
Брунея, или баскетбольная выступает против 
Ливии. К сожалению, в отличие от ряда 
других игровых видов спорта, наше членство 
в организациях World Rugby и Rugby Europe 
было незамедлительно приостановлено 
после начала СВО. Наши коллеги с круглым 
мячом имеют право участвовать в очередных 
заседаниях руководящих органов европейского 
и мирового спорта, а также имеют право играть 
официальные матчи, идущие в зачет мирового 
рейтинга. Мы от этого отстранены. 

Мы сделали множество попыток принять учас-
тие в каких-либо международных мероприя-
тиях, однако поездка даже в дружественный 
Китай обернулась тем, что спустя один день 
тренировочного сбора сборной России по 

регби-7 World Rugby направил письмо в адрес 
Федерации регби Китая. В письме говорилось, 
что китайской сборной запрещено играть с 
россиянами под угрозой дисквалификации из 
мировых соревнований. Правительство Нами-
бии выходило с официальным письмом к нашему 
правительству с предложением о проведении 
ряда товарищеских матчей. Контакты на столь 
высоком уровне были прерваны из-за быстрой 
реакции Международного совета регби. 
Прорабатывались самые экзотичные варианты: 
Нигерия, Маврикий, но надо понимать, что 
если футболисты забивают одиннадцать 
безответных мячей, то в регби с другим уровнем 
контактности и сопротивления, наши читатели 
будут пребывать в еще большем недоумении от 
игр против команд вроде Нигерии. 

Работа в этом направлении продолжается. В 
Rugby Europe и World Rugby были избраны 
новые руководители. Незамедлительно мы с 
ними связались, но риторика ответов, пусть 
и в доброжелательном ключе, пока остается 
прежней. Будем продолжать нашу работу по 
восстановлению членства, участия в детско-
юношеских соревнованиях, а также по 
проведению официальных тест-матчей. 
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В Rugby Europe 
и World Rugby были 

избраны новые 
руководители, 

но риторика ответов 
пока остается прежней. 

Будем продолжать 
нашу работу 

по восстановлению 
членства, участия 

в детско-юношеских 
соревнованиях, а также 

по проведению 
официальных 

тест-матчей. 

 – Сборная России провела в Самаре 
матч против «Русских Барбарианс», впервые 
став обладателем Кубка Князя Оболенского. 
Как оцените работу сборной команды? 

– Пока не получается вернуться на 
международную арену мы организовываем 
товарищеские матчи против сборной клубов 
PARI Чемпионата России по регби – «Русскими 
Барбарианс». Спасибо большое, что они с 
радостью откликаются на это предложение. 
Другие федерации пока не реализовали 
подобные события, но Федерация хоккея 
России в рамках Кубка Первого канала 
воплотила в жизнь (одной из команд будет 
сборная легионеров КХЛ – прим. авт.). 

Результат игры, безусловно, хороший. 
Выступление нашей сборной всем понравилось, 
однако нельзя по одной-двум играм в год 
оценивать реальный уровень. Да, в самарском 
поединке «медведи» продемонстрировали 
прекрасную самоотдачу, отыграли с горящими 
глазами.  Поэтому сборная и должна собираться, 
радовать болельщиков, собирать трибуны. Не 
исключено, что летний матч проведем в каком-
нибудь новом формате. Может быть, 
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«Запад» против «Востока» или в формате 
матча всех звезд. Рассматриваем возможность 
проведения в одном из городов с многолетними 
традициями регби, чтобы болельщики в хорошую 
погоду заполнили стадион и насладились игрой 
своих любимцев. 

 – Поговорим о флагманском турнире 
PARI Чемпионате России по регби. Как оцените 
его итог? 

– Его итог вполне закономерен, учитывая 
ход долгого сезона. В финале встретились 
две сильнейшие команды, которые в течение 
полутора лет держали уровень. В финале 
«Енисей-СТМ» и «Стрела-Ак Барс» показали 
равную игру, по итогам которой чемпионский 
щит вернулся в Красноярск. После финала 
представители команд обменялись колкостями 
в прессе, что лишь подогревает интерес к 
следующему розыгрышу PARI Чемпионата 
России по регби.

 – Можно ли сказать, что по сравнению с 
прошлым розыгрышем интриги стало больше?
 
– Интриги действительно стало больше. 
Количество команд, претендующих даже на 
полуфинал, равнялось шести. «Металлург» 
напрягал «Красный Яр» до последних минут, 
«Динамо» навязало борьбу «Локомотиву». 
Немного просели «Слава» и «ВВА-
Подмосковье», но, чтобы восемь команд наравне 
боролись друг с другом - такого вряд ли в каком-
то международном чемпионате можно найти. 

 – Чей прогресс наиболее заметен в 
PARI Чемпионате России по регби? 

– Безусловно бросается в глаза «Динамо». На-
деюсь, что им удастся сохранить темп. Моло-
дые ребята почти безболезненно вливаются в 
коллектив и на равных условиях сражаются с 
грандами нашего регби. Состав молодой станет 
на год опытней. Не сомневаюсь, что вольют-
ся и новые воспитанники московского регби,  
что поможет прогрессировать системе в целом. 
Мы привыкли относиться к чемпионству «Ени-
сея-СТМ» как к данности, но по сравнению с 
прошлым сезоном и «тяжелая машина» пока-
зала рост. Команда вновь доказала, что являет-
ся лучшей, выиграв PARI Чемпионат России и  
PARI Кубок России. Огромный шаг вперед сде-
лала «Стрела-Ак Барс». В следующем году чем-
пионат станет интересней с первых матчей. 
Календарь станет плотнее. В каждом туре нас 
будет ожидать поединок с мощной вывеской.
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  – Сезон в PARI Высшей лиге прошел в 
новом формате, который явно всем пришелся 
по душе. Как вы его оцените? 

– Если бы я вручал награду за лучший турнир 
сезона, то я бы отдал его PARI Высшей лиге. 
Новый формат «вышки» стал для всех откры-
тием. Интерес к турниру заметно вырос. Матчи 
транслировались на «Триколоре». Игроки, 
которых многие списали со счетов, стали 
звездами по публикациями в социальных сетях 
и СМИ. Более того, с первого до последнего 
тура было невозможно предугадать, кто же 
составит заветную четверку полуфиналистов. 
Каждая из команд боролась в любой из встреч. 
«Казань» и «Ротор» даже при крупном счете не 
в свою пользу бились за результат и уходили с 
поля с высоко поднятой головой, как например  
в матче волгоградцев против «Балтийского 
шторма». Никто не ставил на сборную 
Санкт-Петербурга, а она доказала, что опыт 
и мотивация на два решающих матча могут 
свернуть горы. Ребятам не хватило буквально 
пятнадцати минут, чтобы выиграть турнир. 
Отдельно поздравляю «Балтийский шторм». 
Эта команда из года в год делает правильные 
и взвешенные шаги навстречу прогрессу и 
результатам. 
 
  – Чемпионат России по регби-7 тоже 
получился крайне интересным. Чьи результаты 
вас удивили, а чьи разочаровали?
 
 – Не могу сказать, что результаты меня удивили. 
Результат, полученный не за один или два тура, 
а за целых шесть не может быть нелогичным. 
Команды расположились в том порядке, на 
который наиграли. «Динамо» чуть провалило 
середину соревнований, но за счет начала и 
концовки обеспечило себе бронзовые награды 
в дебютном сезоне. «Локомотив», проиграв 
старт, пытался дотянуться до «Стрелы», но не 
смог ее догнать. Казанцы же с самого начала 
создали себе комфортный задел, который 
потом помог завоевать абсолютно заслуженные 
золотые медали. Провал «ВВА-Подмосковья» 
и относительная неудача «Заставы-7» тоже 
вполне логичны, если внимательно проследить 
их путь в турнире.

 – В женской «семерке» тоже заметно 
подросла конкуренция в Чемпионате России. С 
чем это связываете? 

– Конкуренция подросла, но на разных этажах 
турнирной таблицы. Взглянув на нее, мы 
понимаем, что за золото боролись две команды, 
за третье место – две команды, за пятое тоже. 
К сожалению, весь замечательный прекрасный 
чемпионат испортил 10 тур, в котором команды 
решили заниматься околоспортивными 
играми, по итогам которых работает комиссия 
по расследованию случаев нечестной игры. 
Мы понимаем, что это случилось из-за того, 
что за девять туров команды обеспечили 
себе минимальный результат, на который они 
рассчитывали. Посчитали, что могут позволить 
себе поиск удобного соперника, чтобы, не 
рискуя завоеванным местом прыгнуть на 
строчку выше. Все мы понимаем, что так делать 
категорически нельзя, а как не допустить 
подобного в дальнейшем нам предстоит 
подумать. Полагаю, что формат проведения 
туров будет пересмотрен, чтобы избежать 
подобных ситуаций. 

 – Какие планы на 2025 год?

– Несмотря на сложную ситуацию, растущие 
расходы на проведение соревнований как 
со стороны организаторов, так и со стороны 
команд, задач – сохранить все, что мы имеем 
с точки зрения детско-юношеских турниров 
и турниров профессиональных команд. 
Надеюсь, что в скором времени мы вернемся 
на международную арену, а вернувшись на 
нее, нам никоим образом нельзя просесть 
настолько, чтобы выбираться из ямы долгие 
годы. Конкурентоспособность наших турни-
ров – первый шаг к тому, чтобы наши сборные 
могли максимально безболезненно вернуться в 
международную повестку.
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Глеб Бабкин:
«Наш план остаётся прежним — 

не сбавлять обороты»

иректор по развитию регби в регионах Глеб 
Всеволодович Бабкин подвел итоги насыщенного 
2024 года. 

Федерация регби России продолжает наращивать 
темпы популяризации нашего вида спорта по 
всей стране, внедряя новые проекты и укрепляя 
позиции в регионах.Д

СЕРГЕЙ ОБНОРСКИЙ



117

Итоги года: диалог с регионами 
и отчетно-выборная
 конференция

 – Глеб Всеволодович, 2024 год был 
активным для российского регби. Как бы 
вы охарактеризовали его с точки зрения 
региональной политики?

– Каждые четыре года Федерация регби 

России проводит отчетно-выборную 

конференцию, участниками которой являются 

представители региональных федераций, 

имеющих государственную аккредитацию. 

Это ключевое событие для нашей структуры, 

ведь именно региональные федерации 

выбирают членов Высшего совета, определяя 

курс развития регби на ближайшие четыре 

года.

2024 год прошел под знаком этой 

конференции и Недели регби, которая 

объединила представителей со всей страны. 

Даже в сложной экономической ситуации 

регионы становятся более организованными: 

они налаживают взаимодействие с органами 

власти, внимательнее относятся к нашим 

документам и предоставляют качественные 

статистические данные.

Хочу выразить огромную благодарность 

всем, кто работает «на земле». Благодаря их 

усилиям регби проникает в самые отдаленные 

уголки страны.

Сейчас в Федерации 
регби России уже 

70 аккредитованных 
регионов, и это число 

продолжает 
расти. 
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Новые горизонты: 
развитие регби в новых регионах

 – Федерация активно работает с 
новыми регионами. Каковы результаты этой 
деятельности?

– В 2024 году мы официально открыли 

Федерацию регби Херсонской области, 

которая уже в мае получила государственную 

аккредитацию. Она стала полноправным 

участником нашей Недели регби и отчетно-

выборной конференции.

Мы также работаем над созданием федераций 

в Луганской и Донецкой народных 

республиках. Там мы нашли энтузиастов 

регби, с которыми развиваем детские 

программы. В Мариуполе при поддержке РК 

ЦСКА регулярно проходят школьные турниры 

по тэг-регби. Команды из этих регионов уже 

участвовали в Кубке Соколова, а в 2025 году 

мы планируем их интеграцию в «Ростсельмаш 

лигу».

Совместно с фондом «Наш спорт» и РК 

«Ростов» мы организовали в Ростове-на-Дону 

открытые уроки регби для детей из новых 

регионов. Сотрудничество продолжается, 

и мы надеемся, что 2025 год станет важным 

этапом в развитии регби на этих территориях.

Партнерство 
с «Движением первых»

 – Расскажите о взаимодействии с 
«Движением первых». Какую роль оно играет 
в популяризации регби?

– Это одно из главных событий 2024 года. 

Регби вошло в обязательную программу 

спортивного направления этой масштабной 

организации, объединяющей миллионы детей 

и подростков по всей стране.

Мы активно участвовали в проекте «Вызов 

первых», финальный этап которого прошел 

в Казани. Площадка регби стала одной из 

самых ярких: дети и учителя отметили, что 

тэг-регби – это не только увлекательный, но и 

доступный вид спорта.

Сотрудничество с «Движением первых» 

позволяет нам расширять аудиторию и 

привлекать детей к регби. 

Тэг-регби — это 
первый шаг 

к большому спорту, 
и этот проект стал 

флагманским для нас 
в 2024 году.

Академия регби: 
инвестиции в кадры

 – Образование остается важным 
направлением работы. Что нового в Академии 
регби?

– Академия регби «Центр» запустила 

уникальную образовательную программу 

«Менеджер клуба, лиги, федерации». Курс 

длится шесть месяцев, а лекции читают 

ведущие преподаватели российских вузов. 

В первый набор вошли 42 слушателя, 

и по окончании они получат дипломы 

государственного образца.

Эта программа важна как для тех, кто 

завершил карьеру игрока, так и для 

руководителей региональных федераций. Мы 
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также продолжаем обучение тренеров, судей 

и других специалистов.

Хочу поблагодарить руководство Академии  – 

Кирилла Шульженко, Сергея Баженова, Марию 

Дремову и Дмитрия Литвинова. Их работа 

выходит далеко за рамки образовательной 

деятельности и делает нашу систему более 

профессиональной.

Планы на 2025 год: 
год тэг-регби в России

 – Какие задачи вы ставите на 
следующий год?

– В 2025 году мы планируем объявить годом 

тэг-регби. Благодаря сотрудничеству с 

«Движением первых», Министерством 

образования и Министерством просвещения 

мы делаем этот вид спорта все более 

доступным.

Сейчас мы работаем над аккредитацией 

дисциплины тэг-регби в Министерстве 

спорта. Это позволит нам значительно 

ускорить процесс популяризации не только 

тэг-регби, но и классического регби.

Важным направлением остается сбор 

статистики и анализ данных, что помогает 

привлекать новых партнеров и спонсоров. 

Мы также усилим взаимодействие с 

благотворительными фондами и другими 

общественными организациями.
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Новые 

чемпионы и тренеры, 

жизнь российских 

легионеров и изменения 

в правилах

П одвели итоги года в мировом регби, отобрав 
главные события 2024-го. 

ВАДИМ АНИСИМОВ

Ирландская «машина» шести наций 
и исторический успех Италии

Коллектив Энди Фаррелла второй год подряд стал три-
умфатором Кубка шести наций. 

Правда, повторить стопроцентный результат прошлого 
розыгрыша не удалось, несмотря на уверенные побе-
ды над четырьмя сборными. Добыть Большой Шлем в 
предпоследнем туре помешала Англия, переигравшая 
Ирландию 23:22. Сенсацией это не стало, в отличие от 
выступления Италии. «Адзурри» не только сыграли  
вничью с Францией (13:13), поборолись с Англией 
(24:27), но одержали победы над Шотландией (31:29) и 

Уэльсом (24:21). В Италии Кубок шести наций 2024 будут 
помнить долго. 

Кстати, именно в этом турнире были официально вве-
дены новые правила тайминга для пробития штраф-
ных и розыгрыша стандартных положений, правило 
«бункера» при желтой карточке и изменения в работе  
видеорефери. Регбисты же выходили на поле в так на-
зываемых «умных капах», которые в режиме онлайн 
передавали медицинским штабам данные о возможном 
сотрясении мозга у игроков.
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«Грузинская мечта» Ричарда Кокерилла

После Кубка мира 2023 в целом ряде национальных 

сборных сменились главные тренеры. 

Не избежала такой участи и Грузия. На смену Левану 

Маисашвили, работавшему с «Лелос» с 2020 года, при-

шел Ричард Кокерилл. Он также возглавил и грузин-

скую франшизу «Блэк Лайон». С места в карьер Грузия 

в очередной раз выиграла Чемпионат Европы, а «Блэк 

Лайон» без особых проблем поднял над головой Су-

перкубок Европы. В дебютном сезоне Кубка вызова у 

грузинской франшизы дела шли не слишком гладко, но 

другого и не ожидалось. Зато «львы» установил рекорд 

сезона по посещаемости. Матч против «Клермона» в 

Тбилиси посетили 17 233 болельщика. 

Сам же Ричард Кокерилл не постеснялся замахнуться 

на участие «Блэк Лайон» в Юнайтед регби чемпион-

шипе и вновь призвал дать шанс «Лелос» сыграть в 

Кубке шести наций. 

Первый глава World Rugby из Южного полушария 
и первый голландский президент Rugby Europe 

Также нового руководителя обрел управляющий орган 

европейского регби – Rugby Europe. Многолетнего 

главу румына Октавиана Морариу сменил голландец 

Янхейн Питерс, который победил на выборах 

своего конкурента Кристиана Даллина с огромным 

преимуществом (70,8% против 29,2% голосов). 

Новый руководитель Rugby Europe с 2014 по 2021 

годы возглавлял Союз регби Нидерландов – как раз в 

период, когда национальная сборная страны заметно 

прогрессировала. На своем посту Янхейн Питерс 

пробудет до 2028 года.

Эпоха Билла Бомонта, возглавлявшего главную 
регбийную организацию планеты с 2016 года, подошла к 
концу. Теперь во главе World Rugby – первый в истории 
представитель Южного полушария австралиец Бретт 
Робинсон. Выборы дались новому президенту непросто: 
он всего на два голоса обошел француза Абелатифа 
Беназзи. 

Бретт Робинсон имеет медицинское образование и 
обещает уделять еще больше внимания безопасности 
и здоровью регбистов. При этом австралиец ярый 
сторонник ускорения игры. Он поддерживает введение 
строгих временных ограничений на построение схватки 
и выполнение ударов по воротам. Также Робинсон не 
раз высказывался о необходимости введения правила 
«20-минутной красной карточки». 

Новый президент World Rugby и сам поиграл в регби. 
Был капитаном «Брамбиз» и провел 16 матчей в регбийке 
«Валлабис». 
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Дюпон на церемонии открытия 
летних Олимпийских игр 2024 

в Париже

Новые чемпионы везде, 
кроме Франции 

Главные национальные клубные турниры подарили 

новых чемпионов. В Премьершипе титул выиграл 

«Нортгемптон», одолев в финале «Бат» 25:21. «Святые» 

поднялись на золотой пьедестал лишь второй раз в 

истории. Чемпионский «дубль» оформил и «Глазго» в 

рамках Юнайтед регби чемпионшипа. В решающем матче 

шотландские «воины» переиграли южноафриканских 

«Буллс» 21:16. Предыдущее «золотое» достижение 

«Глазго» датируется 2015 годом и относится к 

эре турнира Про-12. В Супер регби неожиданное 

крушение потерпели грозные «Крусейдерс», впервые 

за девять сезонов не попавшие в плей-офф. Но 

свято «чемпионское» место пусто не бывает, и его 

заняли «Блюз», оказавшиеся сильнее «Чифс» (41:10) в 

финальном матче.

Французский Топ-14 сюрприза не преподнес. «Тулуза» 

второй год подряд забрала чемпионство, разгромив в 

решающем матче на «Велодроме» в Марселе «Бордо» 

59:3. В роли капитана победителей на поле вывел 

Антуан Дюпон, который к тому моменту уже успел 

навести шороху в регби-7.
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Нужно больше 
новых правил? 

World Rugby продолжила экспериментировать с 
нововведениями. С 1 июля было изменено правило 
офсайда, чтобы избежать «теннисных» ударов ногой, 
схватку после свободного удара выбрать больше 
нельзя, а выталкивать «джаклера» в зоне захвата можно 
теперь только назад, не совершая так называемый 
«крокодиловый ролл». 

Также World Rugby принялась тестировать замену 
удаленного по красной карточке игрока после 20 минут, 
сокращенное время формирования схватки и пробитие 
реализации, запрет на захват скрам-хава после подъема 
мяча и завершение мола после первой остановки. Кроме 
того, заброс мяча в коридор не будет штрафоваться, если 
соперник не лифтовал никого из своих игроков, а чистая 
ловля мяча разрешена лишь после начального удара. 

Что из этих нововведений будет официально применено 
в регби мы узнаем уже в 2025-м.  

Историческое падение 
некогда грозного Уэльса 

Именно «Красные драконы» - главные неудачники 
2024 года: ни единой победы в 11 матчах. Поэтому не 
стоит удивляться, что впервые в истории валлийцы 
вылетели из «десятки» лучших сборных мира. Главная 
интрига – останется ли у руля команды Уоррен Гэтланд,  
четырежды выигрывавший с «красными драконами» 
Кубок шести наций. 

Заметный прорыв совершила сборная Аргентины. 
«Лос Пумас» начинали год седьмыми, но благодаря 
уверенной игре в Регби чемпионшипе (включая 
сенсационную победу над ЮАР) смогли войти в топ-5. 
Аргентинцы оставили позади шотландцев и англичан. 
К главному тренеру «Алых роз» у болельщиков 
и функционеров все еще очень много вопросов. 
Команда никак не может показать стабильную игру 
после отставки Эдди Джонса. Скорее всего грядущий 
Кубок шести наций будет решающим в будущем 
Стива Бортвика на посту главного тренера Англии. 

Сборная Южной Африки, которая заслуженно поднялась 
на «Олимп» рейтинга World Rugby, сначала упустила, а 
затем все же вернула с себе лидерство. Так уж устроена 
система, что, даже забрав трофей Регби чемпионшипа, 
можно пропустить вперед главных конкурентов. Так и 
произошло в начале осени, когда Ирландия опередила 
южноафриканцев. Однако успешное выступление в 
тестовых матчах ноября вернуло «Спрингбокс» на 
вершину. Команда Расси Эрасмуса одолела Шотландию 
(32:15), Англию (29:20) и Уэльс (45:12). 
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Трофей Регби чемпионшипа вернулся в ЮАР

Обладатели Кубка мира двух последних розыгрышей 

сумели добиться успеха и в турнире четырех наций 

Южного полушария. Пока Австралия искала нити игры 

с новым тренером Джо Шмидтом, а Новую Зеландию 

штормило по всем фронтам, «Спрингбокс» уверенно 

прошли по турниру к первому месту. 

Удивительно, но главным конкурентом команды 

Расси Эрасмуса стала сборная Аргентины, которая 

совершила подвиг, обыграв ЮАР 29:28. Но триумфу 

южноафриканцев это поражение не помешало. Спустя 

пять лет трофей вернулся в Южную Африку. 

Затянувшееся проклятие «Ленстера» 
и горькая печаль «Глостера» 

Ирландские «арфы» уверенно шли по турнирной сетке 

Кубка чемпионов и попали в финале на пятикратных 

обладателей трофея – «Тулузу». Болельщики «Ленстера» 

свято верили в победу своей команды и снятие прокля-

тия решающих матчей в турнире: ранее ирландцы уже 

дважды подряд не смогли справиться с соперниками 

в финале. На сей раз удача была так близка, но в то 

же время невероятно далека. «Ленстер» проиграл в 

дополнительное время (22:31) и опять остался без Кубка 

чемпионов. 

Куда большим пришлось пожертвовать «Глостеру» 

на пути к финальному матчу Кубка вызова. Вишнево-

белые настолько увлеклись европейской кампанией, 

что умудрились рекордно проиграть в Премьершипе 

«Нортгемптону» 0:90. Болельщики хватались за сердце, 

а руководство и тренерский штаб клуба уверяли, что  

«все это ради победы в Кубке вызова». Но на 

противостояние с «Шаркс» у «Глостера» просто не 

хватило ресурсов. Итоговый счет 22:36, и трофей Кубка 

вызова отправился в Южную Африку. 



127

Скандалы, интриги, дисквалификации

Какой спорт без скандалов? И регби – не исключение. В 

2024 году спорных и резонансных эпизодов было нема-

ло. Чего только стоит переход «Ребелс» под внешнее 

управление и исключение из Супер регби. Регбийные 

боссы Австралии пообещали помочь франшизе, но было 

поздно. Не все спокойно и в новозеландском регби. В 

NZRU назрела управленческая реформа, но профсоюз 

игроков и провинциальные регбийные союзы не 

собираются терять влияние на принятие решений. 

Кубок мира во Франции отгремел, а расследования все 

еще идут. Экс-глава оргкомитета турнира попал под вни-

мание правоохранительных органов и обвинен в корруп-

ции. 

До свидания, 
Матье Рейналь! 

Один из наиболее знаковых арбитров мирового регби 

завершил карьеру. 

Три Кубка мира, шесть Кубков шести наций, пять 

турниров Регби чемпионшип, два финала Топ-14 и 

огромное количество встреч в Кубке чемпионов и 

Кубке вызова – таков послужной список именитого 

французского рефери. 

Свой путь в качестве профессионального судьи Матье 

Рейналь завершил в Чили, где работал на матче между 

местной сборной и командой из Шотландии. Это стало 

50-й международной встречей для французского 

арбитра. 

«Я достиг всего, чего хотел. Заработал доверие людей, 

игроков, тренеров, работал на высшем уровне. Я не хочу, 

чтобы меня запомнили по ошибкам. Нужно найти в себе 

смелость и закончить пока ты еще не постарел», - такими 

были прощальные слова Матье Рейналя. 

Сами регбисты также не избежали проблем. 

Многострадальный Элтон Янтьис схлопотал 

четырехлетнюю дисквалификацию за употребление 

допинга, что фактически означает конец карьеры для 

южноафриканского флай-хава. 

Куда приятнее говорить о планах и 

назначениях, которые должны эти планы реализовывать. 

Новым главным тренером Британских и Ирландских 

львов назначен наставник сборной Ирландии Энди 

Фаррелл. Именно он повезет суперсборную в 

австралийское турне в 2025 году. 
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НАШИ СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ:

Федерация регби России:

rugby.ru
vk.com/rugby

t.me/rugbyrussian

youtube.com/@RugbyRussia

RUGGER.INFO:

vk.com/ruggerinfo

t.me/ruggerinfo

PARI Чемпионат России по регби:

vk.com/champrugby

t.me/champrugby

PARI Высшая лига:

vk.com/vlrugby

t.me/vlrugby

МАТЧ!Регби:

vk.com/matchrugby

t.me/matchrugby
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